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На 12 станциях метро 
над лестницами 
появятся навесы
Программа «Моя улица» 
затронет подземку стр. 5

стр. 3

Купола над 
строящимся храмом 
в Хорошёве-Мневниках 
засияют в ноябре  стр. 7

Звезда телешоу певица 
Людмила Соколова 
уже год живёт 
на Карамышевской 
набережной стр. 16-17

Площадь ванной комнаты 
можно изменить
Как по закону сделать 
перепланировку квартиры стр. 12

Алиса Шевкунова отличилась в слаломе 

Сразу два наших воднолыжника 
вернулись с медалями с чемпио-
ната Европы из Австрии. И если 
опытному Владимиру Рянзину 
из Щукина к победам не привы-
кать, то для Алисы Шевкуновой 
из Строгина это большой успех. 
Её выступление в слаломе было 
почти образцовым. Молодец!

Две медали на чемпионате Европы в Австрии выиграли 
воднолыжники из районов Щукино и Строгино

Москва

НАШИ СОСЕДИ
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Указ президента о 
призыве на воен-
ную службу граж-
дан в возрасте от 

18 до 27 лет опубликован 
на официальном сайте гла-
вы государства.

— Военкоматы СЗАО к 
призывной кампании го-
товы полностью. Уверен, 
что осенний призыв прой-
дёт организованно, — гово-
рит военный комиссар Ту-
шинского района Сергей 
Лесовой.

Особых изменений в во-
енном законодательстве по 
сравнению с весенним при-
зывом не произошло, но во-
енком просит напомнить, 
что с этого года молодые 
люди, которые до 27 лет не 
отслужили в армии, не по-
лучат военный билет. 

— Им мы выдадим справ-
ку и обязаны будем поста-
вить в известность их ра-
ботодателя о том, что их 
сотрудники не отдали долг 
Родине, — говорит Лесовой.

По закону человеку, ко-
торый не имеет докумен-
та о прохождении срочной 
службы, будет закрыта до-

рога на государственные 
должности.

В этот призыв служить 
Родине отправятся 134 ты-
сячи человек со всей стра-
ны. Это на 18 тысяч мень-
ше, чем было весной. По 
мнению военкома, это свя-
зано с тем, что всё больше 
молодых людей готовы вы-
брать службу по контракту.

По словам Лесового, кон-
трактная служба в армии 
даёт молодёжи гарантию 
стабильной заработной пла-
ты и значительный пакет со-
циальных льгот. Выпускни-
кам вузов срок контракта 
идёт в зачёт как время про-
хождения службы по призы-
ву. А с весны 2017 года такое 
право получили граждане, 
окончившие колледжи. 

Олег ДАНИЛОВ

За неделю произошло 
4 пожара и 26 возгораний. 

На бульваре 
Яна Райниса горела 
мебель

Днём 1 октября в кварти-
ре дома 28 на бульваре Яна 
Райниса загорелась мебель 
на кухне. Её потушили сами 
жильцы до прибытия пожар-
ных. Пострадавших нет. При-
чиной пожара стало неосто-
рожное обращение с огнём.

На улице Свободы 
подожгли дом

Вечером 1 октября неиз-
вестные лица подожгли част-
ный дом 80 на улице Свободы 
на площади 50 кв. метров. Он 
не эксплуатировался. Сотруд-
ники МЧС боролись с огнём бо-
лее часа. Никто не пострадал. 

Полыхнуло 
на тушинском заводе

Ночью 28 сентября в доме 
35 на улице Свободы начался 
пожар на 50 кв. метрах. Заго-
релись мебель и деревянные 
конструкции в складском по-
мещении Тушинского маши-
ностроительного завода. По-
жарно-спасательные подраз-
деления справились с огнём 
за полтора часа. Пострадав-
ших нет. Причины происше-
ствия устанавливаются. 

Наталия ГЕРАСИМОВА

ПОЖАРЫ

НОВОСТИ ОКРУГА

Призовут 
на 18 тысяч 

россиян 
меньше, 

чем весной

Стартовал 
осенний призыв

Со всей России отправятся служить 
134 тысячи призывников-срочников

Без военного билета 
на госслужбу не возьмут

Продавца магазина на 
улице Твардовского оштра-
фовали за продажу алкого-
ля и табачной продукции 
несовершеннолетним. На-
рушение удалось зафикси-
ровать в ходе рейда «Безо-
пасная столица».

Вечером в магазин за-
шла семнадцатилетняя 
девушка. Она попроси-
ла продавщицу продать 
ей пачку сигарет и две бу-
тылки пива. Та спросила 
документы, покупатель-
ница показала студенче-
ский билет. Женщина за 
прилавком кивнула, взя-
ла деньги и отдала товар. 
Тем временем всё проис-
ходящее незаметно снимал 

один из участников рейда.
Вскоре в магазин во-

шли сотрудники поли-
ции. Они позвали дирек-
тора магазина и проде-
монстрировали ему ви-
деозапись. Продавщица 
стала оправдываться, что 
по ошибке посчитала сту-
денческий билет удосто-
верением личности.

За женщину вступились 
двое подвыпивших поку-
пателей — полезли в дра-
ку с полицейскими. В ре-
зультате в отделение поли-
ции увезли и продавца, и 
нетрезвых дебоширов. Со-
ставили административ-
ные протоколы.

Об этом происшествии 

«СЗ» рассказал участник 
рейда «Безопасная столи-
ца», депутат муниципаль-
ного собрания Строгино, 
руководитель культурного 
центра «Клуб «Современ-
ник» Роман Питько:

— Вход в этот магазин на-
ходится по соседству с на-
шим культурным центром. 
По вечерам здесь регуляр-
но собираются любители 
спиртного всех возрастов, 
и нашим воспитанникам 
приходится после занятий 
проходить мимо этих пья-
ных компаний. Мы давно 
обеспокоены таким сосед-
ством и планируем доби-
ваться закрытия магазина.

Анна КРИВОШЕИНА

В ходе рейда «Безопасная столица» 
проверили магазин на улице Твардовского 

14 октября самый известный 
российский байкерский клуб 
«Ночные волки» закроет мото-
сезон 2017 года. Торжество тра-
диционно пройдёт в байк-цен-
тре на ул. Нижние Мневники, 
110. Отсюда в 17.00 стартует ко-
лонна мотоциклистов, которые 
доедут до смотровой площадки 
на Воробьёвых горах и вернут-
ся обратно. В 18.00 в центре нач-
нётся шоу-программа: для го-
стей выступят мастера дрифта 
— так называется прохождение 

поворотов с заносами на высо-
ких скоростях — и стантрай-
динга — это исполнение экс-
тремальных трюков на одном 
колесе. А в 21.00 начнётся кон-
церт. Завершит праздник шоу 
спецэффектов, в 23.00 прогре-
мит фирменный салют. После 
этого в клубе Sexton выступит 
российский мультиинстру-
менталист и автор хитов Вла-
димир Кузьмин. Вход в байк-
центр бесплатный.

Ольга ВОЛЖСКАЯ

«Ночные волки» закроют сезон мотофристайлом и фейерверком

С 3 по 6 октября в го-
роде Тосно прошёл 6-й 
Международный тур-
нир по плаванию на 
кубок главы админи-
страции Тосненского 
района Ленинградской 
области. В соревнова-
ниях приняли участие 
17 команд из России, 
Белоруссии, Эстонии и 
Турции. Ученики кур-
кинской школы №2005 
завоевали 19 медалей. 
1-е места заняли Ан-
тон Лаврухин (50 ме-
тров вольным стилем 
и 200 метров вольным 
стилем), Ярослав Ма-
каров (50 метров брас-

сом), Даниил Комисса-
ров (200 метров в ком-
плексном плавании) и 
Егор Трушля (100 ме-
тров баттерфляем и 200 
метров баттерфляем). 

Призёрами также ста-
ли Наталья Авдеева, 
Степан Лаврухин и Та-
тьяна Кузьменко.

Куркинские пловцы 
выиграли на международных 
соревнованиях 19 медалей

Соревновались 17 команд 
из разных стран

Байкеры побалуют трюками
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В прошлый раз 
мы спросили 
у читателей «СЗ»:

Как вы относитесь 
к тем, кто называет 
себя магами 
и колдунами?
75% — стараюсь обходить 

их стороной
13% — все они 

вымогатели 
и преступники

12% — я верю 
в существование 
людей с 
экстрасенсорными 
способностями

Наш следующий вопрос: 
В каком возрасте надо 
детей отдавать в школу?

ВАШЕ МНЕНИЕ

ГОЛОСУЙТЕ НА САЙТЕ 

SZAOPRESSA.RU

В 
Австрии на чем-
пионате Евро-
пы по водным 
лыжам в груп-

пе open команде России 
удалось взять три медали, 
две из которых достались 
спортсменам из СЗАО.

Серебро в прыжках с 
трамплина взял 42-лет-
ний чемпион Европы 
Владимир Рянзин с ули-
цы Рогова, а бронзу в сла-
ломе — 26-летняя мастер 
спорта международной 
категории Алиса Шев-
кунова с Неманского 
проезда. 

— Соревновани прошли 
на высшем уровне, — рас-

сказала «СЗ» Алиса. — 
Даже несмотря на то, что 
тренироваться приходи-
лось под дождём, а высту-
пать при холодной погоде.

Для Алисы это вто-
рая европейская медаль. 

К слову, от серебряного 
призёра — Амбр Франк 
из Франции — её отде-
лили всего пол-очка.

Девушка занимает-
ся водными лыжами 16 

лет и бросать не собира-
ется. Она воспитанница 
спортшколы №26.

— Это намного интерес-
нее, чем сидеть в офисе, — 
говорит спортсменка. — А 

между спортивными сезо-
нами есть время на само-
развитие и путешествия. 
Например, сейчас я соби-

раюсь поехать в Италию — 
кататься в Альпах на гор-
ных лыжах.

Анна КРИВОШЕИНА

НОВОСТИ ОКРУГА

В свободное время 
девушка 

любит кататься 
на горных лыжах

«Это намного интереснее, 
чем сидеть в офисе»
Воднолыжники из СЗАО выиграли две медали на чемпионате в Австрии

Двукратный чемпион Европы Владимир Рянзин 
с улицы Рогова на этот раз выиграл серебро

Алиса Шевкунова с Неманского проезда завоевала бронзу

Для пожилых жителей 
Северо-Западного окру-
га в Федеральном меди-
цинском биофизиче-
ском центре (ФГБУ ГНЦ 
ФМБЦ) им. А.И.Бурна-
зяна на улице Маршала 
Новикова состоится оче-
редная бесплатная лек-
ция.

На этот раз в рамках 
программы «Счастли-
вый возраст» слушате-
лям расскажут о при-
чинах возникновения, 
диагностике, лечении и 
профилактике остеопо-
роза. Лекцию прочитает 
врач-терапевт, кандидат 
медицинских наук, до-
цент кафедры восста-
новительной медици-
ны, спортивной меди-
цины, курортологии и 
физиотерапии Инсти-
тута последипломно-
го профессионального 
образования (ИППО) 
ФГБУ «ГНЦ ФМБЦ 
им. А.И.Бурназяна Та-
тьяна Стешина. 

— Остеопороз — хро-
нически прогрессиру-
ющее заболевание, ко-
торое характеризуется 
снижением плотности 
костей, их прочности и 
повышением риска пере-
ломов. Больше всего ему 
подвержены люди пожи-
лого возраста, — говорит 
Стешина.

Лекция состоится в 
четверг, 12 октября. На-
чало в 16.00. Предвари-
тельная регистрация не 
требуется, но для прохо-
да на территорию необ-
ходим паспорт.

Адрес: ул. Маршала 
Новикова, 23.

Анна КРИВОШЕИНА

На улице 
Маршала 
Новикова 
расскажут о 
профилактике 
остеопороза

В результате проведён-
ных 30 сентября опера-
тивно-разыскных меро-
приятий на территории 
Московского региона 
ФСБ пресечена проти-
воправная деятельность 
глубоко законспириро-
ванной ячейки между-
народной террористи-
ческой организации «Ис-
ламское государство». 
Его деятельность запре-
щена на территории Рос-
сийской Федерации.

Руководство указан-
ной террористической 
ячейкой осуществляли 
иностранные эмиссары. 
В её деятельности уча-
ствовали граждане Рос-
сийской Федерации из 
Северо-Кавказского ре-
гиона.

Как было установлено, 
членами ячейки в сентя-
бре 2017 года планирова-
лись резонансные терро-
ристические акты в фор-
ме взрывов в местах мас-

сового скопления людей 
и на объектах транспорт-
ной инфраструктуры.

В ходе проведённых 
мероприятий все члены 
ячейки задержаны. В ме-
стах их проживания об-
наружены и изъяты два 
самодельных взрывных 
устройства большой 
мощности, два пистоле-
та ПМ калибра 9мм, две 
гранаты РГД-5, средства 
связи и прочие улики.

Игорь САМОЙЛОВ

В Московском регионе 
пойманы члены террористической организации

В следующем году на 
МЦК появятся кофейни, 
аптеки, кафе, газетные ки-
оски. Точного списка заве-
дений пока нет, известно 
лишь, что они откроются 
на шести станциях. Сре-
ди них — «Стрешнево», на 
которую можно попасть со 
Светлого и с 1-го Красно-
горского проездов, с Воло-
коламского шоссе и с ули-
цы Константина Царёва.

В ближайшие два меся-
ца пройдут аукционы за 
право открыть здесь точки 
торговли и бытовых услуг.

Григорий МИНКО

На станции МЦК «Стрешнево» появятся киоскиУже около года в сто-
лице работает городская 
платформа по ремонту 
компьютеров и смарт-
фонов «Чудо техники» 
ct.mos.ru, запущенная 
Правительством Мо-
сквы. Создана она с це-
лью защитить горожан 
от мошенников и лега-
лизовать рынок ремон-
та компьютерной тех-
ники. Сервисные цен-
тры, ставшие партнёра-
ми проекта, работают по 
единым расценкам. За-
явки на ремонт смарт-
фонов, планшетов, ком-
пьютеров принимаются 
на сайте или по единому 

тел. (495) 587-8887. Га-
рантию качества работ 
обеспечивают специа-
листы городской плат-
формы «Чудо техники».

С октября этого года, как 
сообщили в пресс-службе 
«Чуда техники», стал воз-
можен выездной ремонт. 
Мастер приедет к вам до-
мой или в офис для на-
стройки программного 
обеспечения, сети Ин-
тернет и диагностики 
устройств. Ранее москви-
чам нужно было прино-
сить своё устройство в сер-
висные центры или пере-
давать его с курьером. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Городская платформа 
«Чудо техники» запустила 
выездной ремонт компьютеров
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С писок пяти-
этажек, по-
павших в про-
грамму рено-
вации, полно-

стью сформирован. Теперь 
внести в него дополни-
тельные дома уже нельзя.

Тем временем жите-
ли домов, включённых в 
список, могут отказаться 
от участия в программе, 
вплоть до получения ор-
дера на расселение.

«СЗ» продолжает узна-
вать, насколько жильцы 
пятиэтажек готовы к пе-
реезду.

«На удивление 
качественные 
двери»

В шоу-руме по програм-
ме реновации возле пави-
льона «Космос» на ВДНХ 
всегда многолюдно. Здесь 
представлены образцы бу-
дущих квартир. Сюда при-
езжают жители хрущёвок 
со всей Москвы, чтобы 
посмотреть, какое жильё 
им предлагают городские 
власти для переселения. 
Найти среди посетителей 
жителей нашего округа не 
составляет труда.

Вот супруги Ольга и Ни-
колай Калмыковы, живу-
щие в пятиэтажке в райо-
не Хорошёво-Мневники, 
осматривают двухкомнат-
ную квартиру.

— Удобно, что квартиры 
представлены уже с мебе-
лью, — говорит Ольга. — 
Например, на лоджии сто-
ит столик с двумя стулья-
ми. Видно, что габариты 
позволяют устроить там 
уютное место отдыха. А на 
нашем балконе, как мы ни 
пытались, поставить даже 
самый маленький столик 
не получалось.

Алексей Захаров из По-
к ровског о-Ст реш нева 
внимательно рассматри-
вает отделку.

— На удивление здесь 
очень качественные две-
ри. Если честно, я ожидал 
увидеть самые простые, 
обитые шпоном. А тут все 
материалы не из дешё-
вых. Например, на кухне 
не какой-нибудь линоле-
ум, а плитка, — отмечает 
мужчина.

— Планировка в целом 
удачная, — считает Ири-
на Савина из Хорошё ва-
Мневников. — Нравится, 
что окна выходят на две 
противоположные сторо-
ны. Все комнаты изоли-
рованные, а не как у нас 
сейчас — одна отдельная 
и две смежные. У нас двое 
детей, никто никому не 
будет мешать. Ещё плюс, 
что гостиная находится по 
одну сторону коридора, а 
спальни — по другую.

Кстати, скоро увидеть 
проекты будущих квартир 
можно будет, не выходя из 
дома. До конца года Мос-
комархитектура разрабо-
тает 3D-карту столицы, и 
уже в следующем году с её 
помощью можно будет хо-
дить по виртуальным ули-
цам города и заходить в те 
самые квартиры, которые 
вы получите.

В СЗАО 
исключили 
два дома

На прошлой неделе Пра-
вительство Москвы внес-
ло изменения в програм-
му реновации. В неё было 
дополнительно включено 
37 домов и исключено че-
тыре дома.

При этом власти рас-
сматривали протоколы о 

включении в программу 
ещё 22 домов. Однако в 
них были выявлены нару-
шения в порядке проведе-
ния общего собрания соб-
ственников и в процедуре 
голосования.

В Северо-Запа дном 
округе перечень пятиэта-
жек под снос не изменил-
ся, но произошло исклю-
чение из программы двух 
домов. Они расположены 
по адресам: ул. Циолков-
ского, 5 (район Покров-
ское-Стрешнево) и Ло-
дочная ул., 27, стр. 1 (рай-
он Южное Тушино).

Решение о выходе было 

принято собственниками 
квартир уже в тот момент, 
когда программа была 
сформирована. Таким об-
разом, собственники вос-
пользовались своим пра-
вом на выход из програм-
мы реновации, который 
не ограничен каким-ли-
бо сроком.

Освобождены 
от взносов 
на капремонт

В общей сложности в 
программу реновации во-
шло 5177 домов. На дан-
ный момент начинается 

переход к практической 
реализации программы. 
Мэром Москвы Сергеем 
Собяниным утверждён 
список стартовых пло-
щадок под строитель-
ство новых домов для пе-
реселения. Посмотреть их 
адреса можно на портале 
mos.ru.

Тем временем жильцы 
сносимых хрущёвок уже 
освобождены от упла-
ты взносов на капиталь-
ный ремонт. Но при этом 
в домах будут проводить-
ся текущий ремонт и дру-
гие необходимые работы, 
пока их не покинут по-
следние жители.

Новые квартиры пересе-
ленцы получат бесплатно. 
Но при желании жильцы 
смогут доплатить и пере-
ехать в квартиры большей 
площади или с большим 
количеством комнат.

Анна КРИВОШЕИНА

ГОРОД

Образцы будущих квартир 
вызывают ажиотаж

Подготовлена 
новая система 
грантовой 
поддержки 
театров

Правительство Москвы 
подготовило новую систе-
му грантовой поддержки 
театров на следующий год. 
Об этом сообщил Сергей 
Собянин на встрече с ру-
ководителями московских 
театров.

— Мы посоветовались с 
вами, провели ряд экспе-
риментов и подготовили 
новую систему грантовой 
поддержки, которая пред-
полагает чёткое финанси-
рование содержания теат-
ров. Это коммуналка, ре-
монт, обновление оборудо-
вания и так далее, а также 
творческая составляющая в 
виде грантов, которыми вы 
максимально самостоятель-
но будете распоряжаться и 
которые не будут умень-
шаться по чьей-либо прихо-
ти, — отметил мэр Москвы. 
— Мы даём эту базу, а вы 
дальше уже за счёт привле-
чения зрителей, популярно-
сти получаете дополнитель-
ное финансирование, у те-
атров появляются дополни-
тельные возможности.

Завершён 
капремонт 
исторического 
здания Театра 
на Таганке

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин осмотрел итоги капи-
тального ремонта Театра на 
Таганке и открыл новый ин-
терактивный музей, посвя-
щённый театральному ре-
жиссёру Юрию Любимову.

— В 1917 году здесь уже 
была организована теат-
ральная деятельность. Так 
что можно сказать, что те-
атру сто лет. И Юрию Лю-
бимову скоро тоже будет 
сто лет. Так что две боль-
шие даты. Замечательно, 
что театр возрождается и, 
по сути дела, приобретает 
новое рождение. Поздрав-
ляю вас! Я думаю, на Таган-
ке будет всегда аншлаг, — 
отметил мэр Москвы.

Сергей Собянин также 
пообщался с молодыми ак-
тёрами театра.

— У Театра на Таганке 
есть такой опыт: молодые 
люди создали славу рос-
сийскому театру, советско-
му театру, мировому театру. 
Так что эта сцена, я думаю, 
будет счастливой и для вас, 
— сказал он.

Текущий ремонт 
и другие необходимые работы 

в сносимых хрущёвках 
будут проводиться

Удобно, что квартиры представлены 
с мебелью. Легко понять, что где поместится

Не спадает интерес жителей к шоу-руму на ВДНХ, где представлены 
примеры жилья по программе реновации

ВСЕ НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ 

WWW.SZAOPRESSA.RU

Реставрационные ра-
боты на ВДНХ завершат-
ся в конце 2018 года. Об 
этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин во 
время посещения парка и 
осмотра хода реставраци-
онных работ в историче-
ских павильонах выстав-
ки. Он отметил, что глав-
ная выставка страны пере-
живает второе рождение.

— Наступила вторая 
волна реконструкции 
крупнейшего выставочно-
го комплекса страны… На 

вторую волну приходятся 
самые сложные и кропот-
ливые работы — это науч-
ная реставрация 37 исто-
рических павильонов, — 
сказал мэр.

Попутно Сергей Собя-
нин открыл обновлённый 
архитектурный макет Мо-
сквы. Он экспонируется в 
Выставочном центре гра-
достроительного разви-
тия на Сиреневой аллее 
ВДНХ.

— Свойство нашего ма-
кета — это возможность 

видеообзора. Мы здесь ви-
дим знаковые объекты на 
территории. Камера само-
стоятельно выбирает объ-
ект, и 30-кратное увели-
чение позволяет рассмо-
треть все мелочи, вплоть 
до карнизов, — рассказал 
исполняющий обязанно-
сти по координации во-
просов градостроитель-
ной политики и строи-
тельства, руководитель 
Департамента градостро-
ительной политики сто-
лицы Сергей Лёвкин.

Новый макет Москвы открыт для посетителей ВДНХ

Он экспонируется в Выставочном центре градостроительного 
развития на Сиреневой аллее
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Москва 
полностью 
готова к 
отопительному 
сезону

Москва полностью 
готова к отопитель-
ному сезону. Об этом 
в ходе заседания пре-
зидиума правитель-
ства столицы сооб-
щил заместитель мэра 
по вопросам жилищ-
но-коммунального хо-
зяйства и благоустрой-
ства Пётр Бирюков.

— Подготовка Мо-
сквы к прохождению 
осенне-зимнего пе-
риода своевремен-
но завершена в пол-
ном объёме на дан-
ном этапе... На сегод-
ня полностью готовы 
к отопительному сезо-
ну все здания города. 
Это свыше 72,5 тыся-
чи сооружений, вклю-
чая жилой фонд, объ-
екты социальной сфе-
ры и предприятия, — 
отметил Бирюков.

Он добавил, что в 
соответствии с пору-
чением мэра Москвы 
Серг ея Собя н и на 
28 сентября был на-
чат пуск тепла в соци-
альные объекты и жи-
лой фонд. На сегодня 
полностью завершена 
подача тепла в учреж-
дения образования, 
здравоохранения и 
практически заверше-
на подача тепла во все 
здания жилого фонда.

Зам. мэра сообщил, 
что подготовленный 
объём резервного то-
плива по состоянию 
на сегодняшний день 
превышает установ-
ленные нормативы. 
При этом Бирюков 
подчеркнул, что бла-
годаря принятым в го-
роде решениям в по-
следние пять лет Мо-
скве не требовались 
резервные источники 
потребления тепла.

Благоустройство 
пройдёт даже под землёй

Основные рабо-
ты по програм-
ме «Моя ули-
ца» были за-
вершены ещё 

в конце августа. Но в неко-
торых точках столицы про-
должается благоустройство.

Где работы 
будут идти 
до конца декабря

Работы по программе 
«Моя улица» продолжают-
ся на Николоямской, Верх-
ней и Нижней Радищевских 
улицах, Яузской улице, Со-
лянке, Большой Полянке, 
на Солянском проезде, а 
также на улице Высоцкого. 
Основной ремонт там прой-
дёт до конца декабря.

Москвичи интересуются, 
почему здесь продолжается 
благоустройство, в то время 
как остальные объекты 2017 
года уже сданы? Дело в том, 
что с апреля по сентябрь, 
когда работы шли на Садо-
вом кольце, эти улицы были 
альтернативными маршру-
тами для автомобилистов.

После благоустройства 
полосы на дорогах приве-
дут к единому стандарту, 
избавив улицы от заужен-
ных мест. Расширят троту-
ары, вдоль дорог высадят 
деревья. Всё это планируют 
сделать в декабре 2017 года. 
А весной ремонт продол-
жится: высадят цветы и ку-
старники, установят урны, 
скамейки, навигационные 
стелы, отремонтируют фа-
сады домов.

До конца декабря в Мо-
скве планируется завер-
шить и благоустройство 
Андреевской набережной. 
Оба её яруса замостят гра-
нитом. Вдоль набережной 

оборудуют зелёную терри-
торию с цветниками, вело-
сипедными и пешеходны-
ми дорожками и смотровы-
ми площадками.

Клад пролежал 
в земле 400 лет

И снова рабочие, благо-
устраивающие город, нашли 
археологические ценности. 
Клад (41 монета времён ца-
рей Василия Шуйского и 
Михаила Романова) обнару-
жили на Нижней Радищев-
ской улице. По предвари-
тельной оценке учёных, все 
монеты выпущены с 1606 по 
1645 год. 

— Местность, на которой 
был найден клад, относи-
лась к так называемому Зем-
ляному городу, — рассказал 
руководитель Департамен-
та культурного наследия 
г. Москвы Алексей Емелья-
нов. — На месте Нижней Ра-
дищевской улицы пролегал 

участок Болвановской до-
роги, соединявшей Москву 
с Коломной. А между трас-
сой и рекой Москвой в XVII 
веке располагалась Таган-
ная слобода, жители кото-
рой занимались кузнечным 
ремеслом. Вероятнее всего, 
клад оставил кто-то из них.

Сейчас старинные моне-
ты очищены от загрязне-
ний и отполированы. По-
сле того как археологи их 
изучат, ценности передадут 
в музейные фонды.

Новые переходы 
будут удобными

Благоустройство ведётся 
не только на улицах, но и 
под землёй. В ближайшее 
время планируется начать 

ремонт 14 подземных пе-
реходов, прилегающих к 
12 станциям метро. Рабо-
ты пройдут на «Кропот-
кинской», «Лубянке», «Та-
ганской» Таганско-Крас-
нопресненской линии, 
«Белорусской»-кольце-
вой, «Соколе», «Алек-
сандровском саду», «Ав-
тозаводской», «Пуш-
кинской», «Чеховской», 
«Охотном Ряду», «Академи-
ческой», «Улице Академика 
Янгеля».

На «Белорусской» и «Кро-
поткинской», помимо пере-
ходов, ещё и отремонтиру-
ют фасады. Рабочие будут 
трудиться круглосуточно, 
но входы и выходы стан-
ций не перекроют для пас-
сажиров. Завершить благо-

устройство планируется в 
июне 2018 года.

— Мы заменим устарев-
шие инженерные комму-
никации, обновим покры-
тие полов, стен и потолков, 
— сообщили в пресс-служ-
бе столичного Департамента 
капитального ремонта.

Для удобства горожан 
оборудуют колясочные спу-
ски и отремонтируют сту-
пени, которые сделают 
тёплыми: зимой на них не 
будет образовываться наледь. 
Для защиты от дождя и сне-
га над лестницами оборуду-
ют металлические навесы.

Красота 
у въезда в город

Ландшафтная подсветка 
украсила и въезд в столи-
цу со стороны Каширско-
го шоссе. На пересечении 
МКАД и Каширки устано-
вили 290 светодиодных про-
жекторов, которые по вече-
рам разными цветами осве-
щают деревья и газоны око-
ло транспортной развязки.

Живописное освещение 
завершило художественный 
образ южных ворот города. 
В этом месте ещё в про-
шлом году сделали архи-
тектурно-художественную 
подсветку развязок и зда-
ний, разбили газоны, вы-
садили деревья, выложили 
пешеходные тротуары гра-
нитной плиткой.

В этом году ландшафтное 
освещение получили ещё 
шесть развязок на пересе-
чении МКАД с Рублёвским 
и Рублёво-Успенским, Мо-
жайским, Ярославским, Ле-
нинградским и Варшавским 
шоссе, а также с Ленинским 
проспектом. 

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

На 12 станциях метро 
лестницы прикроют навесами 

от снега и дождя

По программе «Моя улица» преобразится и пространство под городом

Клад (41 монета времён царей Василия Шуйского и Михаила Романова) в ходе благоустройства 
обнаружили на Нижней Радищевской улице 
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Уже прошли те 
времена, когда 
во дворе мож-
но было услы-
шать истош-

ный скрип ржавеющей 
карусели или скрежет ка-
кой-нибудь игровой ло-
шадки. А от покосивших-
ся лестниц и обшарпан-
ных перекладин вовсе не 
осталось и следа. На смену 
старым детским площад-
кам пришли современ-
ные игровые комплексы, 
отличающиеся яркостью и 
многообразием элементов.

Трёхлетки рвутся 
на горку, 
дошколята — 
в «паутину»…

— В нашем дворе пло-
щадка небольшая, она рас-
считана на детей до пяти 
лет. Но для игры есть всё 
необходимое: две горки, 
спортивный уголок, ка-
чели, песочница и качал-
ка-пружинка. Я спокойно 
отпускаю своего ребёнка 
на горку, поскольку она с 
обеих сторон защищена 
специальными бортика-
ми, да и с качелей упасть 
сложно — малышовые ка-
чалки всегда невысокие и 
со всех сторон окружены 
небольшими перилами, 
— рассказывает Екатерина 
Фролова из района Стро-
гино. — Конечно, я слежу 
за тем, чтобы ребёнок не 
забирался на площадки, 
которые не подходят ему 
по возрасту. Несмотря на 
все современные стандар-
ты, прежде всего мы, роди-
тели, должны отвечать за 
безопасность своих детей.

Не хотели 
новую площадку

Правда, есть и те, кто 
противится нововведе-
ниям, предпочитая ста-
рые, но проверенные пло-
щадки. Так, жители дома 
13, корп. 2, на ул. Свобо-
ды возмущались и проте-
стовали, когда в их дворе 
стартовало благоустрой-
ство. 

— Пришли рабочие и 
стали разбирать старую 
горку и песочницу. Я, 
как и многие мои соседи, 
был возмущён. Мы при-
выкли уже к своей пло-
щадке, думали, что ниче-
го хорошего из этого бла-

гоустройства не выйдет. 
А потом рабочие нача-
ли привозить яркие кон-
струкции, уложили по пе-
риметру новый газон, по-
ставили большой детский 
комплекс секций, навер-
ное, из шести, положили 
новое прорезиненное по-
крытие, установили ска-
мейки и урны. И сейчас 
мои дети здесь с удоволь-
ствием играют. Раньше 
тут лавочка одна была, 
старая песочница и не-
большая горка. А теперь 
это полноценный игро-
вой комплекс, от которо-
го дети просто в восторге, 
— поделился впечатлени-
ями житель дома Алексей 
Ряполов.

Кстати, новые стандар-
ты детского игрового обо-
рудования разрабатыва-
лись с учётом того, чтобы 
свести к минимуму риск 
травматизма на игровых 
площадках.

— Размеры и само обо-
рудование должны под-
ходить для предполага-
емой возрастной группы 
детей. Если годовалым 
малышам вполне подхо-
дят небольшие качели, 
то уже трёхлеткам не тер-
пится взобраться на горку 
или качалку на пружине, 
а дошкольникам, напри-
мер, подавай «паутину». 
И чем старше становят-
ся дети, тем более слож-
ные игры их привлекают, 
— отмечает глава упра-
вы Хорошёво-Мневники 
Сергей Панфилов.

Кстати, в этом году в 
районе Хорошёво-Мнев-
ники было благоустрое-
но 30 дворовых террито-
рий и четыре объекта об-
разования. 

— Основание всех на-

ших игровых и спортив-
ных площадок покрыто 
полиуретановым покры-
тием, а само оборудова-
ние отвечает требовани-
ям безопасности, — доба-
вил Сергей Панфилов.

Яркие 
и долговечные

Помимо качелей и ка-
руселей, в этом году в 
округе появилось мно-
жество ярких кораблей, 
машинок, переплетаю-
щихся сетей-паутин, ла-
биринтов, змеек.

— Детей от такого мно-
гообразия всяких эле-
ментов просто невоз-
можно оторвать. Мы вы-
ходим на улицу не мень-
ше чем часа на два-три. 
Практически в каждом 
дворе своя яркая и ори-
гинальная площадка, и 
пока всё не обойдём, не 
уходим, — делится жи-
тельница района Север-
ное Тушино Ольга Ста-
ростина.

К слову, игровые фор-
мы сегодня изготавли-
вают из прочного пла-
стика, из плотной вла-
гостойкой фанеры, из 
металла или из масси-
ва древесины. Деревян-
ные конструкции про-

питывают специальны-
ми защитными состава-
ми, благодаря которым 
детали не выцветают и 
служат на протяжении 
нескольких лет. А вла-
гостойкая фанера не раз-
бухает и не расщепляется 
ни при каких условиях.

По словам Алексея Ря-
полова с улицы Свободы, 
13, корп. 2, большинство 
жителей соседних домов 
также довольны тем, что 
со стороны фасада дома 
расширили прогулочную 
зону. 

— Раньше там заси-
лье автомобилей было. 
Меня постоянно какая- 
нибудь машина пере-
крывала. Приходилось 
подолгу ж дать хозяи-
на авто, чтобы выехать, 
— говорит А лексей Ря-
полов. — Сейчас это от-
крытое пространство со 
скамейками, где и прогу-
ляться можно, и просто 
присесть отдохнуть.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Детские площадки 
по новым стандартам
Помимо качелей и каруселей, на них появилось множество других ярких развлечений

Всё оборудование отвечает 
требованиям безопасности

В этом году в Хорошёве-
Мневниках было благоустроено 
30 дворовых площадок 
и четыре объекта образования

Корабли, машинки, 
сети-паутины, лабиринты, 

змейки — от всего этого 
детей не оторвать

Практически в каждом 
дворе своя яркая 

и оригинальная площадка

Игровые формы сделаны из прочного 
пластика, плотной влагостойкой фанеры, 
металла или из массива древесины

Горки защищены с обеих сторон 
специальными бортиками
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Субботний объ-
езд куратора 
строительства 
православных 
церквей в Мо-

скве Владимира Ресина 
начался на ул. Берзарина, 
15, корп. 1. Здесь, на тер-
ритории строящегося хра-
ма Димитрия Солунско-
го в Хорошёве, появились 
большой и малый купола. 
Золотые главки будут под-
няты наверх уже в ноябре 
этого года.

Купола поднимут 
через месяц

Этот храм начинался с 
небольшой деревянной 
церкви, построенной быв-
шим настоятелем Дми-
трием Крутовым вместе с 
прихожанами.

Сейчас новый храм воз-
ведён почти на 90%. В на-
стоящий момент выкла-
дывают главный бара-
бан, ведут монтаж кров-
ли, возводят колокольню.

Строители обещают, что 
купола с крестами будут 
подняты к престольному 
празднику 8 ноября.

Одновременно строится 
двухэтажный дом причта 
с хозблоком. Здесь также 
делают кровлю.

По словам Владимира 
Ресина, храмовый ком-
плекс будет построен до 
конца 2017 года, а сдан в 
эксплуатацию в I кварта-
ле следующего года.

— После окончания ос-
новных строительных ра-
бот вся территория хра-
ма, в том числе и приле-
гающая, будет озеленена: 
посадят деревья, кустар-
ники, сделают газоны, ра-
зобьют цветники, — доба-
вил заместитель префекта 
СЗАО Михаил Галанин.

В Строгине 
возводят 
иконостас

Строгинский храм Но-
вомучеников и исповед-
ников Российских гото-
вится к приёму прихожан 
в главном зале.

Идёт кирпичная клад-
ка иконостаса, её подго-
тавливают к отделке мра-
мором. Полностью иконо-
стас будет готов к декабрю, 
пообещали строители.

Уникальный одноку-
польный шатровый храм 
в Строгине с кружевными 
кокошниками уже давно 

принимает прихожан, но 
пока богослужения идут в 
нижнем храме.

Для удобства прихо-
жан строители сделали 
два подъёмника для ин-
валидов.

После сдачи в эксплуа-
тацию территорию осво-
бодили от строительных 
вагончиков. Уже появился 
газон, идут посадки цве-

тов, проводятся работы по 
защите корневой системы 
сохранённых деревьев.

Следующий этап — 
с т р ои т е л ь с т в о дом а 
причта, который требу-
ется активному приходу 
для размещения воскрес-
ной школы, богословско-
го университета, а так-
же множества кружков и 
секций, включая детский 

хор, которые действуют 
при храме. 

В Тушине уже 
возведены стены

Будущий храм Препо-
добного Сергия Радонеж-
ского в Тушине (ул. Васи-
лия Петушкова, вл. 3, стр. 
3) расположен вдали от ме-
тро. Его начали строить пе-
ред 700-летием преподоб-
ного старца, в 2013 году. 
Но через год строительство 
было заморожено: инвестор 
не потянул. Из-за нехват-
ки средств решили снача-
ла построить приходский 
дом, проложить все ком-
муникации, обустроить 
внутри место для службы 
и воскресную школу. 

Благодаря помещению 
у храма появился живой 
приход. Сейчас времен-
ная церковь в праздники 
заполнена до отказа. По-
нятно, что места всем при-
хожанам не хватает.

Постоянный храм на-
чали строить только в мае 
этого года. За это время 
уже возвели стены.

Как рассказал насто-
ятель отец Глеб (Цвир-
кунов), строители при-
ступили к кровельным 
работам. Правда, сроки 
окончания строитель-
ства неизвестны, по-

скольку пока нет посто-
янного спонсора. Зато 
удалось добиться пере-
именования остановки 
рядом с церковью: назва-
ние «Автобусный парк» 
сменилось на «Храм Сер-
гия Радонежского».

Отделанный 
золотой 
смальтой…

Самый высокий храм 
в СЗАО находится в рай-
оне Митино. Названный 
именем святых Констан-
тина и Елены, он строится 
на пригорке в зоне ланд-
шафтного парка. В дан-
ный момент ведут кро-
вельные работы и выкла-
дывают шатёр. Как рас-
сказал настоятель храма 
Александр Горбунов, медь 
на шатёр была куплена за 
счёт Северо-Западного 
викариатства. Также из-
готовлен по уникальной 
технологии купол хра-
ма, отделанный золотой 
смальтой. 

— Купол и крест подни-
мут на Рождество, а пол-
ностью строительство 
храма будет закончено в 
2019 году — при условии 
бесперебойного финанси-
рования, — сказал Влади-
мир Ресин.

Мария ГУСЕВА

Над храмом в Хорошёве-Мневниках 
скоро засияют купола
Куратор строительства храмов в Москве 
Владимир Ресин побывал в СЗАО

В честь храма Сергия 
Радонежского в Тушине 

переименовали остановку

Вечером 28 сентября в домах Севе-
ро-Западного округа начали включать 
отопление. Напомним, что отопитель-
ный период в Москве начинается, 
когда среднесуточная температу-
ра в течение пяти дней держится 
ниже 8 °С и по прогнозу погоды 
ожидается её дальнейшее пони-
жение.

2 октября руководство ПАО «МОЭК» 
отчиталось о том, что работы по пу-
ску тепла практически завершены. 
По нормативам температура в цен-
тре жилого помещения при закрытых 

окнах должна быть не ниже +18 °С, 
а в угловых комнатах — +20 °С.

Если в вашей квартире до сих пор 
холодно, вы можете позвонить по те-
лефонам горячей линии. Для всех жи-
телей округа работает телефон в ГКУ 
«Дирекция ЖКХиБ СЗАО» (495) 496-
0010. Также жалобы принимаются и 
по районам:

 в районе Куркино:
(495) 123-5592 — управа района;
(495) 744-8811 — ГБУ «Жилищник 
района Куркино».

 в районе Митино:
(495) 751-1492 — управа района;
8-925-836-0783 — ГБУ «Жилищник 
района Митино».

 в Покровском-Стрешневе:
(495) 491-8566 (пт. с 8.00 до 16.45; сб., 
вс. с 8.00 до 17.00), (495) 491-7206 
(круглосуточно) — управа района;
(499) 492-2936 (с 8.00 до 24.00) — 
ГБУ «Жилищник района 
Покровское- Стрешнево».

 в Северном Тушине:
8-965-306-8352 — ГБУ «Жилищник 
района Северное Тушино».

 в Строгине:
(495) 750-6778 — управа района; 
8-916-103-8227— ГБУ «Жилищник 
района Строгино».

 в Хорошёве-Мневниках:
(499) 192-2556 — управа района;
(499) 191-4086 — ГБУ «Жилищник 
района Хорошёво-Мневники»;
8-968-625-7286 — ОДС.

 в Щукине:
8-966-065-5107 — ОДС-1;
8-964-550-4357 — ОДС-2;
8-926-934-3501 — ОДС-3;
8-926-934-3866 — ОДС-4;

8-903-518-8309 — ОДС-5;
8-915-161-0908 — ОДС-6;
8-926-934-3395 — ОДС-7;
8-916-798-6876 — ОДС-8.

 в Южном Тушине:
8-964-780-6054 — ГБУ «Жилищник 
района Южное Тушино» 
(круглосуточно);
8-964-502-3319 — управа района 
(с 8.00 до 20.00);
8 (499) 492-8701 — управа района 
(с 20.00 до 8.00).

Светлана 
МЕЩЕРЯКОВА

Отопление дали Если в вашей квартире холодно — звоните 

Владимир Ресин (в центре) инспектирует 
ход строительства храма на Строгинском бульваре

Куполам храма Димитрия Солунского, строящегося на улице Берзарина, недолго осталось находиться на земле

ЧТО ПОСТРОЯТ
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Жительница 
П о к р о в -
с к о г о -
Стрешне-
ва Светла-

на помяла автомобиль. В 
автосервисе девушке по-
советовали заменить де-
таль, но цена ремонта её 
отпугнула. «Возможно, 
удастся вмятину отрих-
товать», — подумала она.

В каких случаях необхо-
дима замена части кузова? 
Стоит ли самому пытать-
ся выправить дефект? Чем 
коварны вмятины на кузо-
ве? На эти вопросы отве-
тил сотрудник дилерско-
го центра известного авто-
мобильного бренда Сергей 
Денисов.

Пологую вмятину 
легче исправить

Что делать с вмятиной 
на машине, зависит от 
того, как именно повреж-
дён автомобиль. Вмяти-
ны от града, от футболь-
ного мяча и полученные 
при ДТП будут совер-
шенно разными. Отлича-
ются и способы их устра-
нения. Чем глубже вмя-
тина, тем сложнее с ней 
работать. 

— Если вмятина широ-
кая и пологая, шанс акку-
ратно поставить металл 
на место, просто прода-
вив его руками, есть. Од-
нако, если вы никогда 
этого не делали, лучше 
не экспериментировать, 
а обратиться к специа-
листам. Одно неаккурат-

ное движение — и краска 
на сгибах может отлететь, 
— поясняет Сергей. — Но 
даже если пологая вмя-
тина поддалась щадящей 
выправке, места сгибов 
всё равно придётся поли-
ровать. При образовании 
любой вмятины лакокра-
сочное покрытие повреж-
дается. В момент растяже-
ния металла лак лопает-
ся, ведь он хрупкий, как 
стекло. Во время поли-
ровки специальной ма-
шинкой срежут верхний 
слой лака, а оставшийся 
нагреют. Когда он станет 
более мягким и податли-
вым, им заполнят неров-
ность от царапины. Тог-
да дефект станет незамет-
ным.

С помощью 
специальных 
крючков

Если вмятина неширо-
кая, но глубокая, это за-
дачка посложнее. Вариан-
тов её решения может быть 
несколько.

— Если повреждения 
лакокрасочного покры-
тия значительные, в та-
ком случае без частичной 
или полной покраски де-
тали не обойтись, — гово-
рит специалист. — Суще-
ствует и беспокрасочная 
технология исправления 
вмятин. Просверливает-
ся отверстие с обратной 
стороны детали, и через 
него с помощью специ-
альных металлических 
крючков опытный специ-

алист выправляет вмяти-
ну. Однако этот метод ак-
туален только в том слу-
чае, если не произошло 
сильного повреждения 
краски.

Царапины 
защищаем 
от ржавчины

Менять деталь из-за 
вмятины стоит в исклю-

чительных случаях, на-
пример, если после ДТП 
пострадавшая часть ку-
зова стала похожа на 
жёваный металл или из-
за вмятины появилась 
дырка.

Неглубокие вмятины 
ни на что, кроме внешне-
го вида, не влияют, а вот 
если к неровности прило-
жилась ещё и серьёзная 
царапина, дошедшая до 

металла или грунта, это-
му месту стоит уделить 
особое внимание. Если 
сделать ремонт в серви-
се у вас возможности нет, 
хотя бы обработайте места 
с повреждённой краской 
специальной ремонтной 
эмалью. Так вы сможете 
избежать появления ржав-
чины. Купить такую кра-
ску можно в любом авто-
магазине. Самая главная 
опасность вмятин с глубо-
кими царапинами — нача-
ло коррозии.

Если вы хотите в даль-
нейшем выгодно продать 
автомобиль, лучше испра-
вить дефекты.

Виолетта 
ДЕНИСЕНКОВА

Одно неловкое движение — 
и краска может отлететь

Ушибла подбородок 
на проспекте 
Маршала Жукова

Ночью 28 сентября 26-лет-
ний мужчина, управляя автомо-
билем «Хёндай Солярис», ехал 
по проспекту Маршала Жуко-
ва в сторону Живописной ули-
цы. В районе дома 64, корп. 1,
он столкнулся со специализи-
рованной машиной коммуналь-
ных служб, принадлежащей 
ГБУ «Автомобильные доро-
ги СЗАО». Пострадала пасса-
жирка легкового автомобиля. 
Её доставили в клинику с уши-
бом подбородка.

Наехала 
на пенсионерку, 
двигаясь задним 
ходом

Днём 28 сентября 55-летняя 
женщина за рулём «Вольво» пы-
талась выехать со двора дома 9 
на Строгинском бульваре. При 
движении задним ходом она 
сбила пенсионерку, переходив-
шую дорогу. 76-летнюю постра-
давшую доставили в больницу с 
переломом локтевого сустава.

Сбил человека 
на Пятницком шоссе 

Вечером 30 сентября 29-лет-
ний мужчина, управляя маши-
ной «Хёндай Портер», двигался 
по Царикову переулку со сторо-
ны Новотушинского проезда в 
направлении Пятницкого шос-
се. Возле дома 9 он сбил муж-
чину, переходившего дорогу 
по регулируемому пешеходно-
му переходу. 52-летнего постра-
давшего отвезли в больницу 
им. Боткина с ушибами.

Не уступил 
мотоциклисту

Вечером 3 октября 54-лет-
ний водитель автобуса «Ютон» 
ехал в сторону Нелидовской по 
Сходненской улице. На регу-
лируемом перекрёстке, рядом 
с домом 34, он не уступил до-
рогу мотоциклу «Сузуки Ин-
трудер», которым управлял 
26-летний парень. Мотоцикли-
ста с переломом лодыжки от-
везли в ГКБ №67.

Группа пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по СЗАО

ДТП

Иногда для устранения 
вмятины на автомобиле 
не обязательно менять деталь

Даже если пологая вмятина 
поддалась щадящей 

выправке, места сгибов 
придётся полировать
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Ищите «Москва. Северо-Запад»
в социальных сетях!
«ВК» — vk.com/szaopressa
«Фейсбук» — facebook.com/szaopressa
«Твиттер» — twitter.com/news_szao
«Инстаграм» — instagram.com/szaopressa

Новости, фото, видео, конкурсы,
призы, приколы от любимой газеты —
каждый день в вашей ленте!

Заходите, подписывайтесь, 
комментируйте и ставьте «лайки».
Самые активные участники
станут героями наших публикаций

ТРАНСПОРТ

В 
р е д а к ц и ю 
«СЗ» обрати-
лись пассажи-
ры троллейбуса 
№59, который 

ходит от улицы Генерала 
Глаголева до станции ме-
тро «Сокол». Они попроси-
ли написать о необычном 
водителе на этом маршру-
те — светловолосой улыб-
чивой женщине, которая 
постоянно шутит, делает 
комплименты пассажирам 
и комментирует обстанов-
ку на дороге. В общем, под-
нимает всем настроение!

«СЗ» разыскал весёлую 
и энергичную женщину, 
её зовут Светлана Вяче-
славовна Шелудякова, она 
водит троллейбус с борто-
вым номером «1414». Свет-
лана с удовольствием по-
беседовала с нашим кор-
респондентом.

«Молодой 
человек, 
поторопитесь!»

Светлана Вячеславов-
на призналась, что дей-
ствительно не прочь по-
шутить за рулём или ска-
зать пассажирам что-ни-
будь ободряющее.

— Я очень люблю свою 
работу и выхожу на неё 
только в оптимистичном 
настроении, — говорит 
она. — Знаю, что есть во-
дители, к которым люди 
стараются не садиться: 
они вечно угрюмые. А 
мне вот хочется, чтобы за-
помнили весёлого водите-
ля. По дороге могу неожи-
данно воскликнуть: «Ка-

кая погода хорошая, по-
смотрите!» — или, если 
вижу женщину в плохом 
настроении, говорю: «Как 
вам идёт эта блузка!»

Больше всего фразочки 
Светланы Вячеславовны 
нравятся пенсионерам. 

— Недавно на остановке 
«Станция метро «Октябрь-
ское Поле» один старичок 
с палочкой очень медленно 
ковылял к дверям. А мне 
уже надо было уезжать, 
и мы должны придержи-

ваться расписания. И я 
крикнула: «Ну, молодой 
человек, только вас ждём, 
поторопитесь!» Он обом-
лел — видимо, не поверил, 
что это говорят ему. Потом 
улыбнулся и даже немного 
прибавил шаг.

А пожилых пассажи-
рок водитель ласково зо-
вёт «девочками». В ответ 
они всегда хохочут. 

Светлана часто выдаёт 
остроумные комментарии 
по поводу других участни-
ков дорожного движения.

— Не могу спокойно 
смотреть, когда кто-то на-
рушает ПДД. Конечно, не 
ругаюсь, а, как в анекдоте, 
выдаю что-то в стиле: «Ты 
бы хоть поворотник вклю-
чил, когда прямо едешь!»

Кстати, Светлана Вяче-
славовна никогда не захло-
пывает двери перед пасса-
жирами, если в зоне види-
мости нет другого троллей-
буса. А иногда даже сама 
выходит, чтобы помочь 
бабушкам занести сумки.

Машина 
по имени Егор

Водителем троллейбуса 
Светлана Вячеславовна 
решила стать в 90-е годы. 
До этого работала снача-
ла кондитером, потом бух-
галтером. А из всех видов 
транспорта умела водить 
только велосипед.

— Тогда было тяжело с 
работой, а мне хотелось 
постоянства, — вспоми-
нает Шелудякова. — Всег-
да считала Мосгортранс 
одной из самых стабиль-
ных организаций. К тому 
же меня очень привлека-
ли трамваи и троллейбу-
сы. Вот и решила попро-
бовать.

Светлана Вячеславов-
на выучилась на водите-
ля троллейбуса, сдала эк-

замен, устроилась в трол-
лейбусный парк. И сра-
зу же влюбилась в этот 
транспорт.

— Поначалу только и го-
ворила с родными о трол-
лейбусах, — смеётся она. 
— Мама уже ругалась, так 
ей надоело это слушать. 
Действительно, выглядит 
фанатично, но я разгова-
риваю со своими машина-
ми, как с живыми людь-
ми, и каждому даю имена. 
Первый был Егор, второй 
— Белый Кит, а третьему 
троллейбусу ещё не успела 
придумать имя — мне его 
дали недавно.

График работы водите-
ля троллейбуса непростой. 
Светлана Вячеславовна 
работает в первую смену и 
почти каждый день встаёт 
в 3.40 ночи. Выходные — 
два раза в неделю.

— Я привыкла к тако-
му графику, мне он не в 
тягость. Человек ко все-
му привыкает, — заявля-
ет она.

На досуге Светлана Вя-
чеславовна увлекается ис-
кусством: литературой, 
живописью, музыкой. Ча-
сто ходит в Музей изобра-
зительных искусств им. 
А.С.Пушкина, особен-
но любит картину Карла 
Брюллова «Всадница».

Анна КРИВОШЕИНА

Когда Светлана Вячеславовна 
начинала работать, 
то могла говорить 

только о троллейбусах

Весёлый маршрут 
Водитель 59-го троллейбуса старается поднимать настроение пассажирам

Северо-Восточная хорда 
выйдет на МКАД в 2018 году 
и начнёт работать как пол-
ноценная магистраль. Об 
этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин во время 
осмотра хода строительства 
участка хорды от шоссе Эн-
тузиастов до МКАД.

— Мы продолжаем ак-
тивное строительство 
Северо-Восточной хор-
ды (СВХ), которая сое-
динит платную дорогу на 
Санкт-Петербург и Вы-
хино. Так или иначе этот 
проект с положительной 
точки зрения затронет 
около 5 млн москвичей. 
Недавно мы сдали объек-

ты на шоссе Энтузиастов. 
Сейчас активно продви-
гаемся от шоссе Энтузиа-
стов до МКАД, — отметил 
Сергей Собянин.

Как доложил мэру управ-
ляющий партнёр компа-
нии «МД Групп» Дмитрий 
Давыдов, работы по строи-
тельству этого участка на-
чались в феврале 2016 года. 

— Мы находимся в гра-
фике. Окончание работ — 
конец августа 2018 года. На 
сегодняшний день из 12 
километров объекта эста-
када готова на 75%, доро-
га — на 35-40%, — сказал 
Давыдов.

Трасса участка Севе-
ро-Восточной хорды от 
шоссе Энтузиастов до 

МКАД пройдёт от суще-
ствующего участка СВХ 
на пересечении с шоссе 
Энтузиастов, далее — с се-
верной стороны рязанского 
направления МЖД до вы-
хода на МКАД (Косинская 
эстакада). На этом участке 
СВХ будет представлять со-
бой бессветофорную маги-
страль с тремя полосами 

движения в каждом на-
правлении (по основному 
ходу). Всего будет постро-
ено 12,2 км дорог, включая 
4 км основного хода по зем-
ле и шесть искусственных 
сооружений общей длиной 
3,7 км. Также будет уста-
новлено более 1,5 км шу-
мозащитных экранов вдоль 
Кусковской улицы.

Северо-Восточная хорда станет полноценной магистралью в 2018 году
В ГОРОДЕ

Светлана 
Шелудякова 
раньше работала 
кондитером 
и бухгалтером
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— Антонина, ты на йогу 
пойдёшь?

— Сегодня нет! Сейчас 
концерт будет, давай луч-
ше на него сходим!

Я невольно подслуша-
ла разговор моложавых, 
стильно одетых женщин. 
Разговорились.

— Мы начинающие пен-
сионеры, — смеётся Анто-
нина Судорева. — Когда я 
вышла на пенсию, в рас-
стройстве не знала, куда 
себя деть. Стала ходить в 
фитнес-центр с бассей-
ном на улице Лодочной. 
Там два года назад позна-
комилась со своими новы-
ми подругами — Риммой 
и Верой. Теперь мы нераз-
лучны и всем рассказы-
ваем, что познакомились 
в джакузи. Они-то мне и 
рассказали о ТЦСО «Ту-
шино»…

«Фотоотчёты 
выкладываю 
в «Фейсбуке»

30 сентября в этом 
ТЦСО на улице Новопо-
селковой прошёл день 
открытых дверей, посвя-
щённый Дню пожилого 
человека. 

— Не ожидала, что здесь 
так много интересного, — 
продолжает Антонина. — 
Летом мы почти каждый 
день ездили на различ-
ные экскурсии. Были 
в Новом Иерусали-
ме, Серпухове, обо-
шли почти все мо-
сковские музеи. В 
результате я ув-
леклась фотогра-
фией. Делаю фо-
тоотчёты о наших 
поездках, потом 
их выкладываю 
на страничке центра 
в «Фейсбуке». 

Пел, чтобы 
не ползать 
по-пластунски

— С выходом на пенсию 
жизнь не заканчивается, 
а, наоборот, начинается, 
— улыбается Вера Нови-
кова. — Раньше — дом, 
работа. А сейчас можно 
сделать то, на что време-

ни не хватало. Вот у меня, 
например, была фобия: я 
когда-то в юности неудач-
но нырнула и чуть не по-
гибла. И всю жизнь воды 
боялась. А сейчас хожу 
в бассейн и занимаюсь 
с тренером прыжками в 
воду. Постепенно ком-
плекс стал уходить. Ну да 
ладно, пойдёмте с нами на 
концерт. Сегодня будут 
выступать детское трио и 

хор нашего центра…
Во время концер-

та я обратила вни-
мание на статно-
го мужчину при 
галстуке, кото-
рый залихватски 

подыгрывал де-
тям на ложках. 

А когда он вы-
шел в соста-
ве хора «Алек-

сандра» и запел, я ахнула.
— Нет, я не артист, — от-

рицательно покачал го-
ловой Фёдор Фёдорович 
Никитин, в апреле спра-
вивший сразу два юби-
лея: 90 лет со дня рожде-
ния и 60 лет супружества. 
— Я окончил МАИ и рабо-
тал конструктором, созда-
вал орбитальный корабль 
«Буран». Я же просто лю-
битель, пою больше 50 
лет. Начинал петь ещё в 
армии, в Краснознамён-
ном ансамбле Балтийско-
го флота. Служил с 1944 
по 1951 год. Командир го-
ворил: «Выручай, Фёдор, 
пой! А то замучают нас го-
нять по-пластунски, если 
не запоёшь!» 

Я живу, пока пою!
Ирина 

ЛАПОВОК

Фитнес, экскурсии, 
музеи… Пенсионеры округа наслаждаются 

жизнью на зависть молодым

На пенсии Вера Новикова 
победила фобию 
прыжков в воду

Для некоторых 
выход на пенсию 

вовсе не повод 
к унынию

Кто скажет, что Фёдору 
Фёдоровичу 90 лет?!
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Члены актива Совета 
ветеранов района Мити-
но давно хотели встре-
титься с депутатом Госу-
дарственной думы Ген-
надием Онищенко. И 
вот 5 октября Геннадий 
Григорьевич приехал на 
расширенное заседание 
Совета. 

— Я тоже хотел с вами 
встретиться, чтобы рас-
спросить о проблемах, — 
сказал Геннадий Григо-
рьевич. — Как мы мог-
ли бы усовершенство-
вать нашу работу? Какая 
помощь нужна Сове-
ту от меня? Обязатель-
но сделаю всё, что смо-
гу. Необходимо, чтобы 
тот огромный человече-
ский, профессиональ-
ный опыт, который есть 
у вас, был максимально 
использован.

Депутат Государствен-
ной думы рассказал со-
бравшимся, что было сде-
лано за прошлую, весен-
нюю сессию. Главными 
были законы о ренова-
ции и о выборах прези-
дента Академии наук.

— Я понимаю, что 
у вас очень остро сто-
ит проблема медицины 
и здравоохранения, — 
отметил Онищенко, — 
ведь в Совете ветеранов 
все люди уже в возрасте. 

Я готов и здесь помочь, 
чем могу. Также самая 
острая для нашей стра-
ны проблема, которая 
всегда меня очень вол-
новала, это проблема 
воспитания. Наши шко-
лы официально отказа-
лись от воспитательной 
работы. Без Совета вете-
ранов нельзя решить эту 
проблему.

— Все ветераны пони-
мают свою задачу, при-
том задачу срочную, пока 
мы ещё живы, — сказал 
в свою очередь Николай 
Константинович Им-
чук, председатель Мо-
сковской региональной 
организации ветеранов 
Великой Отечествен-
ной войны. — Мы рабо-
таем в Москве со школа-
ми, выезжаем за рубеж. 
Разъясняем, рассказы-
ваем, люди нас понима-
ют. Считаю, что школы 
необходимо обязать, что-
бы они заботились о вос-
питании детей. Думаю, 
нужно принять такой 
закон, чтобы ветеранов 
приглашали во все учеб-
ные заведения.

В конце встречи члены 
актива сфотографирова-
лись с гостем и догово-
рились встречаться по-
чаще за чашкой чая.

Ирина ЛАПОВОК

«Готов помочь, 
чем могу»
Геннадий Онищенко приехал 
в гости к митинским ветеранам

Геннадий Григорьевич внимательно 
выслушал все проблемные вопросы
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Кому звонить в колокол?
В Куркине решили исправить ситуацию со звонарями, которых не хватает

При храме Влади-
мирской иконы 
Божией Мате-
ри в Куркине 

открылась школа коло-
кольного звона. Звонаря-
ми могут стать все жела-
ющие прихожане незави-
симо от пола в возрасте от 
11 лет. Музыкальное об-
разование иметь не обяза-
тельно, а вот чувство рит-
ма — желательно.

Профессия 
почётная

Звонарей в храмах 
по-прежнему меньше, чем 
требуется. Церкви обхо-
дятся аудиозаписью или 
используют металлофоны 
из плоских титановых или 
из медных пластин, имити-
рующие колокольный звон. 
Происходит это именно по-
тому, что нет специалистов. 
А ведь хороший звонарь — 
профессия почётная и хо-
рошо оплачиваемая.

В куркинском храме ре-
шили исправить ситуацию 
и открыли курсы колоколь-
ного звона. Ведёт занятия 

старший звонарь храма Ни-
колая Чудотворца в Хамов-
никах Вячеслав Волков.

На мастер-классе он по-
казал, как правильно об-
ращаться с колоколами. 
Мастер-класс шёл почти 
полдня, все взрослые и 
дети могли попробовать 
свои силы. С лёгкой руки 
Вячеслава получилось 
почти у всех, пусть и не с 
первого раза. Прихожане 
так увлеклись, что долго 
играли на звоннице…

Ухо привыкает

Овладеть этим искус-
ством не так просто. Оно 
требует терпения, выдерж-

ки, постоянного интереса 
и желания развиваться.

Сначала преподаватель 
показывает, как правиль-
но держать шнуры (стру-
ны) колоколов, как дви-
гать рукой, чтобы задей-

ствовать все колокола, как 
соблюдать ритм, объясня-
ет, на каком такте какой 
колокол должен вступать.

Большой колокол управ-
ляется ножной педалью. За-
нятия проходят под метро-

ном: чувство ритма здесь 
неимоверно важно, гораздо 
важнее музыкального слуха.

К слову, я спросила у 
Вячеслава: а правда, что 
со временем звонари те-
ряют слух?

— Это не более чем ле-
генда, не имеющая ни-
каких оснований, — ска-
зал он. — Со временем ухо 
человека привыкает к зву-

кам колокола и настраива-
ется нужным образом.

Первые навыки буду-
щие звонари получают на 
малой звоннице в поме-
щении. После освоения 
основных приёмов мож-
но будет играть на боль-
шой звоннице храма. 

Стоят такие курсы в Мо-
скве в среднем 2,5-3,5 ты-
сячи в месяц.

Координация 
движений

Сам Вячеслав стал зво-
нарём, отучившись на 
курсах известной школы 
колокольного звона Ильи 
Дроздихина. Отсутствие 
музыкального образова-
ния не помешало моло-
дому человеку быстро на-
учиться исполнять все ос-
новные виды звонов: бла-
говест, трезвон, перезвон, 
перебор. Затем Вячеслав 
освоил разные «рисунки» 
звона: мелкий, крупный...

Сейчас он совершен-
ствует своё мастерство и 
передаёт опыт другим. В 
будущем Вячеслав соби-
рается поступать в Духов-
ную семинарию.

По времени курсы зво-
нарей занимают два-три 
месяца. Этого достаточ-
но для освоения азов ко-
локольного звона.

— Но на то, чтобы по-
стичь звон как сакраль-
ное искусство, требуется 
гораздо больше времени, 
— говорит Вячеслав.

Мария ГУСЕВА

Большой колокол управляется 
ножной педалью

Это искусство требует выдержки 
и постоянного желания развиваться

27
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Куда пропали 
воробьи? 

Помогите разо-
браться, куда 

пропали воробьи. Я давно 
уже ни одного не видел. 
С чем это связано?

Василий Максимович,
ул. Маршала Бирюзова

Отвечает Владимир Горя-
чев, орнитолог, сотрудник мо-
сковского госпиталя птиц «Зе-
лёный попугай»:

— Число воробьёв за послед-
ние четыре года действительно 
уменьшилось. Многие связыва-
ют это с тем, что на газонах ста-
ли выращивать импортную тра-
ву, которая не даёт семян. Тен-
денция к уменьшению больших 
популяций воробьёв налицо. А 
вот там, где их подкармливают, 
воробьи остались. Есть и дру-
гая теория: возможно, это есте-
ственный процесс. К примеру, 
лет тридцать назад синиц в Мо-
скве было очень много, а теперь 
их не найдёшь. Зато увеличи-
лось количество лазоревок — 
маленьких птичек с синими го-
ловами. Когда-то они были ред-
костью. Также стоит учитывать 
тот факт, что лето в этом году 
было непростым для птиц. Мно-
гие пернатые покинули Москву 
после того, как в мае ударили 
морозы, — откочевали в более 
тёплые места и не вернулись. А 
от бурь пострадали хищные пти-
цы: было уничтожено множество 
гнезд, и погибли птенцы.

Елена ХАРО

Недавно нам 
сделали новую 

остановку «Улица Вилиса 
Лациса, дом 37», которую 
мы просили много лет. 
Но на ней нет табло 
с названием остановки 
и расписанием, и автобус 
очень часто проезжает 
мимо. Мне 80 лет, я еле 
хожу, а до другой ближай-
шей остановки нужно 
20 минут идти в горку. 
Пожалуйста, помогите 
добиться, чтобы автобусы 
бесперебойно останавлива-
лись на нашей оста новке.

Алла Фёдоровна,
ул. Вилиса Лациса, 37

«СЗ» обратился в кон-
такт-центр «Москов-
ский транспорт». В ве-
домстве сказали, что для 

решения проблемы нуж-
но оставить электронную 
заявку на Едином транс-
портном портале города 

Москвы transport.mos.ru.
— В левом углу на глав-

ной странице сайта нужно 
выбрать пункт «Оставить 
обращение», а затем запол-
нить предложенную фор-
му: указать свои контакт-
ные данные, описать суть 
проблемы и, по возмож-
ности, прикрепить фото-
графию объекта, — про-
комментировали в кон-
такт-центре. — Инфор-
мация будет передана в 
Департамент транспорта и 
развития дорожно-транс-
портной инфраструкту-
ры города Москвы, а так-
же в его подведомственные 

организации. В течение 30 
дней заявителю должен 
прийти официальный от-
вет — по электронной по-
чте или посредством «По-
чты России».

Мы составили заявку 
и отправили её 2 октя-
бря. Обращение зареги-
стрировано под номером 
760861. До 2 ноября дол-
жен прийти ответ.

В контакт-центре доба-
вили, что заявки от жите-
лей также принимаются 
по телефонам: (495) 539-
5454 или 3210 («Билайн», 
МТС, «Мегафон», Tele2).

Анна КРИВОШЕИНА

«Купил квар-
тиру и со-
б и р а ю с ь 

сделать перепланиров-
ку. Как мне это сделать 
по закону, чтобы потом 
не придрались?» — с та-
ким вопросом к нам об-
ратился Фёдор Сергеевич 
с улицы Вишнёвой.

По словам заместите-
ля начальника Жилищ-
ной инспекции по СЗАО 
Светланы Якимовой, в 
квартире можно устано-
вить или переставить га-
зовые плиты с подводкой, 
поставить плиту электри-
ческую вместо плиты га-
зовой, изменить конфигу-
рацию и площадь ванной 
комнаты и туалета, сде-
лать проёмы в несущих 
стенах и перегородках.

— Если у человека две 
квартиры на разных эта-
жах, одна под другой, то 
можно сделать лестницу 
и объединить два жилья 
в одно по вертикали. Раз-
решено заделать лишние 
проёмы, изменить кон-
струкцию полов, не за-

девая плиты межэтаж-
ных перекрытий, — го-
ворит Якимова.

При этом она отмеча-
ет, что работы по пере-
планировке не разрешат, 
если эти изменения так 
или иначе ухудшат усло-
вия эксплуатации дома 
и ограничат доступ сосе-
дей к лестницам, подвалу, 
чердаку или затруднят до-
ступ к общедомовым ин-
женерным коммуникаци-
ям. Нельзя вести перепла-

нировку в домах, которые 
признаны аварийными.

Чтобы все работы прохо-
дили строго в рамках зако-
на, необходимо обратить-
ся в ближайший офис жи-
лищной инспекции. Там 
надо получить список до-
кументов, необходимых 
для получения разрешения 
на перепланировку. Затем 

необходимо заказать в про-
ектной организации план 
работ. После того как все 
бумаги будут собраны, их 
можно сдать в жилинспек-
цию или в любой МФЦ. 
Через 25 дней проект дол-
жен быть или согласован, 
или возвращён на доработ-
ку, если с бумагами что-то 
не в порядке. 

Услуга по согласова-
нию совершенно бес-
платна. Платить надо бу-
дет только за сам проект 
перепланировки. Орга-
низаций, которые его мо-
гут сделать, хватает — до-
статочно погуглить в Ин-
тернете.

— Если перепланиров-
ку делать без согласова-
ния, нарушителю могут 
выписать штраф. Физи-
ческое лицо заплатит до 
2,5 тысячи рублей, а вот 
фирму могут наказать на 
сумму до 350 тысяч руб-
лей, — говорит Якимова.

К слову, любой гражда-
нин, затевающий перепла-
нировку, обязан помнить, 
что согласно московскому 
закону о соблюдении ти-
шины нельзя заниматься 
ремонтом с 19 часов вечера 
до 9 часов утра и с 13 до 15 
часов в будние дни и в суб-
боту. В воскресенье рабо-
тать вовсе нельзя. Штраф 
за нарушение режима ти-
шины составляет до 2 тыс. 
рублей. 

Валерий ПОПОВ  

В несущих стенах 
и перегородках разрешено 

делать проёмы

Площадь ванной комнаты 
можно изменить

Почему автобусы проезжают мимо остановки? 
Когда 
благоустроят 
площадку на 
Исаковского?

 
К сентябрю 
обещали благо-

устроить нашу детскую 
площадку между домами 2, 
корп. 2, и 4, корп. 4, на 
улице Исаковского. 
Вывезли с неё часть старых 
конструкций, и детям стало 
негде гулять. 

Нина Фёдоровна, 
район Строгино

Как рассказал исполня-
ющий обязанности главы 
управы района Сергей 
Меркушин, полностью 
площадку планируют 
благоустроить в следую-
щем году.

— Сотрудники ГБУ 
«Жилищник района Стро-
гино» заменили непригод-
ные и травмоопасные ма-
лые архитектурные фор-
мы, — сообщил он. — В 
настоящее время все игро-
вые элементы отремонти-
рованы, укреплены, в ис-
правном состоянии, трав-
мобезопасны. Двор по ука-
занному адресу включён в 
план работ по комплекс-
ному благоустройству дво-
ровых территорий района 
Строгино на 2018 год.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

Остановку «Улица Вилиса Лациса, дом 37» 
нужно оборудовать табло с расписанием
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Заходи, 
не стесняйся

WWW.SZAOPRESSA.RU
ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА ЕЖЕДНЕВНО 
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Как по закону сделать 
перепланировку квартиры?
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Убил котёнка 
в Хорошёве-
Мневниках

В полицию поступило за-
явление о жестоком обра-
щении с животными. Жи-
тельница района Хорошёво- 
Мневники рассказала, что 
проживает в коммунальной 
квартире и между жильца-
ми постоянно вспыхивают 
конфликты на бытовой поч-
ве. Однажды в пылу ссоры 
сосед сорвал злость на са-
мом беззащитном жителе 
коммуналки — котёнке, при-
надлежавшем дочери зая-
вительницы. Мужчина раз-
давил питомца на глазах у 
маленькой хозяйки. Садист 
задержан. Возбуждено уго-
ловное дело.

В Щукине 
изъяли спайсы

В рамках оперативно-про-
филактического мероприя-
тия «Мак-2017» стражи по-
рядка остановили подозри-
тельного гражданина в рай-
оне Щукино. В ходе личного 
досмотра из карманов мо-
сквича был изъят пакет, в 
котором находилась высу-
шенная трава с нанесённым 
на неё слоем синтетическо-
го вещества наркотическо-
го действия — спайса. Об-
щий вес курительной сме-
си — 0,92 грамма, что соот-
ветствует крупному размеру. 
Возбуждено уголовное дело. 

Интим-притон 
обнаружен 
на улице Свободы 

Полицейские выявили, 
что на улице Свободы в По-
кровском-Стрешневе зло-
умышленники оборудовали 
подвал под притон по ока-
занию интимных услуг. Пре-
ступный бизнес организовал 
27-летний приезжий. В дан-
ный момент молодой муж-
чина ждёт суда под стра-
жей. Также были задержа-
ны несколько женщин от 25 
до 48 лет. Они привлечены 
к административной ответ-
ственности.

Анна САХАРОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

С 
начала года по-
жары в округе 
унесли четыре 
жизни. Все эти 
пожары случи-

лись в жилом секторе. Ча-
сто причина возгораний — 
неосторожное обращение 
с электроприборами, в том 
числе с обогревателями.

Какие из них наиболее 
безопасны, а какие могут 
стать причиной пожара, 
рассказал инженер 2-го 
РОНПР Управления по 
СЗАО Главного управле-
ния МЧС России по г. Мо-
скве Сергей Греков.

Масляный 
сжигает 
кислород

Всё большую популяр-
ность сегодня набирают 
инфракрасные обогрева-
тели, внутри которых на-
ходится лампа, излучаю-
щая инфракрасные длин-
ные волны. Такой обогре-
ватель считается одним из 
самых безопасных, так как 
не имеет открытых нагре-
вательных элементов.

— Но лучше ставить его 
подальше от себя, так как 
можно перегреться. Та-
кие приборы выпускают-
ся в потолочном, настен-
ном и напольном испол-
нении, — рассказывает 
Сергей Греков.

Ещё один из самых рас-
пространённых и безо-
пасных обогревателей — 
масляный. Преимуще-
ство таких обогревателей 
в длительности их работо-
способности. Даже при от-
ключении электричества 
они ещё долго будут от-
давать тепло. Их темпера-
тура всего 60-70 градусов, 
но этого вполне достаточ-
но для комфортного тепла 

и пожаробезопасно. Даже 
если масло вытечет, оно не 
самовоспламенится. Од-
нако масляный прибор 
имеет один недостаток: он 
быстро сжигает кислород, 
поэтому нужно чаще про-
ветривать комнату.

В конвекторах в процес-
се работы используется ис-
ключительно конвекция. В 
нижнем торце такого обо-
гревателя располагаются 
щели, сквозь которые вса-

сывается воздух, который, 
нагреваясь, устремляется 
вверх. Такие обогреватели 
подходят для небольших 
помещений и не способны 
прогреть большие площа-
ди. Конвекторы, особенно 
открытого типа, напри-

мер старые советские, ко-
торыми ещё изредка обо-
греваются наши жители, 
не могут считаться безо-
пасными. При попада-
нии посторонних вещей 
или при падении они мо-
гут стать причиной пожара.

— Тепловентиляторы, 
называемые в народе ве-
терками, имеют строение 
обычного ручного фена, 
вот только лопасти венти-
лятора и нагревательный 
элемент в разы больше, 
— говорит инженер по-
жарного надзора. — Они 
имеют малый вес, поэтому 
более мобильны. Но у них 
открыты нагревательные 
элементы, и если в них по-
падут посторонние пред-
меты, может возникнуть 
пожар. К тому же такое 
оборудование быстро пе-
регревается, долго его ис-
пользовать нельзя.

Не сушите 
на нём одежду

Если техника предпо-
лагает монтаж в кварти-
ре или в доме, то установ-
ку лучше доверить специ-
алистам.

— Пожары из-за непра-
вильной эксплуатации обо-
гревателей возникают бли-
же к вечеру, когда жители 
начинают включать энер-
гоёмкую обогревательную 
технику одновременно с 
другой бытовой техникой. 
Электропроводка может не 
выдержать, особенно в до-
мах старой постройки, так 
что в одну розетку не реко-
мендуется включать более 
двух электроприборов, — 
говорит Греков.

И конечно, не стоит 
оставлять приборы вклю-
чёнными сутки напролёт: 
техника должна отдыхать. 
Специалист советует всег-
да следовать тем прави-
лам, которые прописаны 
в инструкции, например 
не ставить прибор вплот-
ную к стене, не сушить на 
нём одежду…

Анна САХАРОВА

Тепло, ещё теплее…
Ай, горячо! Какие обогреватели самые безопасные, 

рассказал специалист пожарного надзора

БЕЗОПАСНОСТЬ

Если техника предполагает 
монтаж, то установку лучше 

доверить специалистам

26
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Маркетологи 
не дремлют, 
п о с т о я н -
но побуждая 
потребите-

лей покупать как можно 
больше и чаще товары дале-
ко не первой необходимости. 
И только обнаружив значи-
тельную брешь в кошельке 
либо на балансе пластико-
вой карты, мы понимаем, 
что в очередной раз купили 
«две вещи по цене одной, по-
лучив третью в подарок», не 
задумавшись над тем, а нуж-
ны ли нам первые две?

Как побороть привычку 
покупать ненужное, рас-
сказала психолог фили-
ала «Северо-Западный» 
Московской службы пси-
хологической помощи на-
селению Елена Шутова.

Кого считать 
шопоголиком

О зависимости или навяз-
чивом поведении, характе-
ризующемся желанием что-
то покупать, можно говорить 
тогда, когда человек приобре-
тает вещи не ради удовлетво-
рения насущных потребно-
стей, а ради самого процес-
са покупки. Шопоголику он 
заменяет другие виды отды-
ха, например отпуск либо пу-
тешествия. Обычно люди, 
страдающие этим расстрой-
ством, посещают магазин без 
конкретной цели, просто «из 
спортивного интереса». Же-
лание покупать часто под-
стёгивает эффект скидок, 
заставляющий человека при-
обретать «по выгодной цене» 
вещь, в которой нет никакой 
нужды.

— Приятель моей зна-
комой, имея достаточно 
скромную зарплату, посто-
янно занимал у коллег день-
ги на приобретение рарите-
тов: книг, серебра, каких-то 
других антикварных вещей. 
Делал он это практически 
каждый месяц, поэтому 
вскоре у коллег пропало не 
только желание давать ему 
в долг, но и стремление об-
щаться с ним, — рассказы-
вает Елена Шутова.

В виртуальной 
ловушке

Особо опасны интер-
нет-магазины, где можно 
делать покупки, не выхо-
дя из дома. Расплачива-
ясь через электронные ко-
шельки, люди не ощуща-
ют наличных денег, поэто-
му с лёгкостью расстаются 
с ними. Стремление по-
купать превращается для 
них в привычный ритуал, 
который не занимает мно-

го сил, но доставляет удо-
вольствие. Часто люди не 
замечают, как попадают 
таким способом в ловуш-
ку и приобретают зависи-
мость от постоянных поку-
пок. Тогда им может пона-
добиться профессиональ-
ная помощь психолога.

— Однажды на консуль-

тацию мужчина привёл 
жену, которая постоян-
но тратила деньги в ин-
тернет-магазинах, — рас-
сказывает Елена Шутова. 
— Она находилась в отпу-
ске по уходу за ребёнком, и 
покупки в Интернете были 
для неё единственным раз-
влечением и радостью. Дело 
дошло до того, что женщи-
на перестала уделять вни-
мание ребёнку, забросила 
все домашние дела. С по-
мощью семейной терапии 
удалось достичь договорён-

ности, что на покупки в 
Интернете супруг будет 
выделять ей по 300 рублей в 
день. Поскольку эта сумма 
была достаточно мала, жен-
щина быстро «расправля-
лась» с ней, и смысл прово-
дить всё время за поиском 
товаров в виртуальных ма-
газинах пропал.

Как не совершать 
ненужных трат

В первую очередь научи-
тесь различать реальную 

потребность в вещи и жела-
ние просто купить «что-ни-
будь». Идите в магазин 
только со строго определён-
ной целью и со списком то-
варов, которые необходимо 

купить. Не ходите за про-
дуктами на голодный желу-
док, чтобы не купить боль-
ше, чем вам необходимо.

Заведите блокнот и за-
писывайте в него всё, что 
нужно приобрести, и сум-
му, которую планируете на 
это потратить. Не забудьте 
о «подушке безопасности» 
— сумме, которую вы отло-
жите про запас. Кладите её 
на депозитный счёт в бан-
ке, чтобы не возникало же-
лания потратить.

Не ходите в магазин «за 
компанию» с кем-то, чтобы 
не поддаться искушению ку-
пить ненужную вам вещь.

Оплачивайте покупки 
наличными. Снимите с 
банковской карты сумму, 
которую рассчитываете по-
тратить, а карточку оставь-
те дома.

Если вам понравилась ка-
кая-нибудь вещь, не поку-
пайте её сразу, а придя до-
мой, обдумайте, нужна ли 
она вам. Часто желание ку-
пить пропадает после того, 
как покидаешь магазин.

Не поддавайтесь охотни-
чьему инстинкту в погоне за 
скидками, которые на прак-
тике оказываются уловками 
маркетологов.

Наведение порядка в 
доме, ревизия и пересмотр 
вещей тоже избавляют от 
необходимости лишних 
покупок.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Пришёл за хлебом — 
ушёл с полной тележкой
Как побороть в себе страсть к неоправданным покупкам

Увлёкшись 
покупками 

через 
Интернет, 
женщина 
забросила 
домашние 

дела
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«Незадолго до высылки 
к нам приезжал 
Солженицын»

В 
сентябре 90-лет-
ний юбилей от-
метил бывший 
сотрудник Кур-
чатовского ин-

ститута Георгий Алексее-
вич Елисеев. Пять лет на-
зад он ушёл на пенсию, а 
до этого 59 лет проработал 
в институте. Из них почти 
30 лет — заместителем ди-
ректора по научной работе 
Института ядерного син-
теза. Он поделился с «СЗ» 
некоторыми воспомина-
ниями о Курчатовском ин-
ституте.

По соседству 
с реактором

Георгий Алексеевич жи-
вёт на улице Маршала Ва-
силевского. По его сло-
вам, почти все сотрудники 
Курчатовского института 
живут недалеко от работы 
— в районах Щукино и Хо-
рошёво-Мневники. А вот 
раньше многие москвичи 
боялись переезжать в рай-
оны рядом с реактором.

— Помню, как в 1960-х 
годах мне позвонила зна-
комая и сказала, что её се-
мья может получить квар-
тиру на улице Маршала 
Бирюзова, — вспомина-
ет Елисеев. — Она спро-
сила: не опасно ли жить 
так близко к Курчатов-
скому институту? Мол, 
там же радиация. Я отве-
тил, что сам Игорь Васи-
льевич Курчатов с женой 
живёт на территории ин-
ститута, хотя у него есть 
возможность жить в лю-
бом районе Москвы. Раз-
ве это не показатель?

Раньше уровень радиа-
ционного фона в микро-
районе можно было уви-
деть на табло, установлен-
ном на фасаде Курчатов-
ского института. Так вот 
здесь фон, как правило, 
всегда был раза в полто-
ра ниже, чем в некоторых 
районах центра Москвы.

— В частности, это свя-
зано с тем, что в центре 
много зданий, постро-
енных с использовани-
ем гранита. А этот камень 
по своей природе имеет 
повышенный радиаци-
онный фон. Например, в 
Норвегии — стране гра-
нита — уровень радиации 
всегда чуть ли не в три раза 
выше, чем в других местах 
планеты, — говорит Геор-
гий Алексеевич.

Плотвичка 
с двумя головами

В 1970-х годах в Курча-
товском институте рабо-
тали семь реакторов. Для 
их охлаждения нужно 
было много воды. Сначала 
её брали непосредственно 
из Москвы-реки, а позже 
из артезианских скважин 
с глубины более 100 мет-
ров. 

Использованную воду 
сливали в реку через Со-
болев ручей на Живопис-
ной улице. Конечно, пе-
ред этим воду очищали. 
Но всё же какое-то оста-
точное радиационное за-
грязнение в ней сохраня-
лось.

— Ходили слухи, что из-
за нас в Москве-реке уже 

плавает плотвичка с дву-
мя головами. Правда, ни-
кто её не видел, — смеётся 
Георгий Алексеевич.

Радиоактивные отхо-
ды первое время закапы-
вали непосредственно на 
территории института (а 
это более 100 гектаров) в 
специальные хранили-
ща-«могильники». Но к 
1980-м годам отходов на-
копилось слишком много.

— Стало ясно, что про-
блему надо решать ради-
кально, с привлечением 
государственной органи-
зации. Были проведены 
проектные работы, заяв-
ки на бюджетное финан-
сирование. Но настали ли-
хие 90-е, и всё останови-
лось, — вздыхает Елисеев.

Вывезти радиоактивные 

отходы из Москвы удалось 
лишь в начале 2000-х.

— Я не специалист в об-
ласти радиационной безо-
пасности, но масштаб ра-
бот по вывозу отходов не 
может не поражать. Были 
привлечены сотни специ-
алистов разного профи-
ля, включая даже сотруд-
ников тогдашней ГАИ. За 
несколько лет специаль-
ным транспортом сотни 
тонн радиоактивных от-
ходов были вывезены на 
удалённые от города по-
лигоны, — рассказывает 
Георгий Алексеевич.

Слухи о том, что какие- 
то захоронения радиоак-
тивных отходов находят-
ся где-то за забором Кур-
чатовского института, он 
категорически опровер-
гает.

Какой День 
физика без коня!

В конце 1950-х на пло-
щадке рядом с домиком 
Курчатова (сейчас в нём 
мемориальный музей учё-
ного) жил настоящий мед-
вежонок — подарок акаде-
мику от коллег-сибиря-
ков. Этот питомец иногда 
разгуливал и по террито-
рии, пока не начал прояв-
лять характер.

— Как-то он начал бо-
роться с секретарём-ох-
ранником Курчатова. Ни-
кто особо не пострадал, но 
после этого случая мед-
ведя отдали в питомник. 
Ещё одним долгожите-
лем института был конь. 
Обычно он был запряжён 
в телегу и использовался в 
хозяйственных целях, но 
в День физика, который в 
1970-х годах регулярно от-
мечался в начале лета на 
площадке у Курчатовско-
го дома культуры на ули-
це Рогова — сейчас  Дом 
учёных им. Александрова, 
— конь становился непре-
менным участником шу-
точных шествий, — смеёт-
ся Георгий Елисеев.

Кстати, этот ДК был 
очень популярен. В нём 
регулярно проводили 
встречи с выдающимися 
людьми, концерты зна-
менитых музыкантов, вы-
ставки художников.

— Выступал Высоцкий, 
приезжали Юрий Гага-
рин и многие другие кос-
монавты первого отря-
да. Вспоминаются встре-
чи с Ильёй Эренбургом, 
Константином Симоно-
вым. Незадолго до высыл-
ки из страны свои тогда 
ещё неизданные сочине-
ния читал Солженицын, 

— делится воспомина-
ниями Георгий Елисеев. 

А ещё в Курчатовском 
доме культуры проходи-
ли заседания киноклуба, 
где показывали и обсуж-
дали фильмы до их выхо-
да в свет.

— Как-то к нам приехала 
съёмочная группа фильма 
«Девять дней одного года». 
Сценаристы хотели озна-
комиться с деталями ра-
боты на современных 
физических эксперимен-
тальных комплексах. Впо-
следствии в героях филь-
ма, созданных Батало-
вым и Евстигнеевым, мы 
без труда узнали некото-
рых своих коллег, — рас-
сказывает учёный-физик.

Необычная семья

У Георгия Алексееви-
ча необычная семья: одна 
дочь, девять внуков и сем-
надцать (!) правнуков, пяте-
ро из которых — близнецы.

— Рождение близнецов 
было целой эпопеей. Вра-
чи говорили, что больше 
трёх детей одновремен-
но рожать небезопасно. 
Но внук с женой реши-
ли сохранить всех пяте-
рых. Удалось связаться со 
специализированной кли-
никой в Великобритании, 
нашёлся спонсор. Буду-
щие родители отправи-
лись в Англию. В итоге ро-
дились пять девочек, и все 
здоровые. В этом году они 
уже пошли в 3-й класс.

Анна КРИВОШЕИНА

Вывезти радиоактивные 
отходы из Москвы удалось 

лишь в начале 2000-х

Георгий Алексеевич Елисеев почти 30 лет проработал 
заместителем директора Института ядерного синтеза

Приезжал в институт и академик Сахаров (второй справа)

На первомайской демонстрации в 1960-е годы 
(Георгий Елисеев слева)

Ветеран Курчатовского 
института вспоминает 
прежние времена
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Певица Люд-
мила Со-
колова жи-
вёт в на-
шем окру-
ге, так что 

встречу мы назначили 
неподалёку от её дома, на 
Карамышевской набереж-
ной. Узнала я Людмилу 
сразу: в жизни она такая 
же яркая блондинка, как 
и на экране, только кажет-
ся более хрупкой и мини-
атюрной. 

Лучшее место 
в Москве
— Людмила, давно вы здесь 
поселились?

— Я тут около года. Мне 
нравится дом, где я живу, 
но не знаю, сколько тут за-
держусь. У меня всё вре-
менно, я люблю переме-
щаться, что-то менять, 
двигать мебель, перестав-
лять вещи, чтобы было об-
новление энергии.
— Как вам район?

— Район замечатель-
ный! Здесь красиво, ря-
дом всё-таки Серебряный 
Бор… Я в Москве уже 16 
лет, за эти годы снимала 
13 квартир, и нигде мне 
так не нравилось. А тут 

очень понравилось. Мож-
но сказать, что я задержа-
лась в одном месте впер-
вые за много лет. Именно 
здесь мне захотелось ку-
пить квартиру. Мне ка-
жется, это лучшее место 
в Москве: тут воздух пре-
красный, парк, лес. Для 
меня это важно. Я ведь 
выросла в деревне и очень 
люблю природу.
— Узнают жители ближайших 
домов?

— Бывает, кто-то идёт 
навстречу — замечает меня 
и улыбается. Это прият-
но. Бывает, что подходят 
и спрашивают, где мож-
но меня послушать, когда 
концерты. Но в основном 
всё-таки стесняются.
— А как у вас с инфраструк-
турой? 

— У нас всё достаточно 
удобно: магазины на ули-
це Маршала Жукова, ма-
ленькие кафе. Туда и хо-
дим. Нравятся удобные 
развязки. И конечно, ме-
ста для отдыха. Серебря-

ный Бор — одна из самых 
больших парковых зон 
Москвы, к тому же там 
есть три прекрасно обо-
рудованных пляжа. Как 
на курорте, только вме-
сто моря — река.

В «Трёх 
аккордах» 
смогла 
раскрыться
— Хорошо помню ваше высту-
пление в шоу «Голос». Тогда 
никто не остался равнодуш-
ным, вы стали любимицей 
телезрителей с первого же 
появления на экране с песней 
Ольги Кормухиной!

— К сожалению, я до-
вольно быстро покину-
ла проект. Но Первый ка-
нал сделал мне тогда пода-
рок — приглашение в про-
грамму «Точь-в-точь». Тот 
проект был гораздо слож-
нее и отнимал больше вре-
мени и сил. Помню, у нас 
тогда все участники про-
екта успели переболеть и 
всё переносили на ногах! 
Но моим любимым проек-
том стали «Три аккорда».
— Почему?

— Я смогла наконец-то 
стать собой. Для «Трёх ак-
кордов» стали давать пес-
ни, в которых я смогла рас-
крыться. Меня стали чаще 
приглашать на концерты. 
Например, Александр Ро-
зенбаум пригласил поуча-
ствовать в его концертах. А 
недавно я пела в Санкт-Пе-
тербурге на концерте Еле-
ны Ваенги.
— В 30 лет вы приехали в 
Москву из Нижнего Новгоро-
да, взяв с собой детей, чтобы 
начать новую жизнь. Почему 
возникло такое решение?

— Просто в моей жиз-
ни наступил момент, ког-

да я поняла, что мне тесно 
в родном Нижнем Новго-
роде. К тому времени я уже 
окончила Нижегородский 
лингвистический универ-
ситет и не по одному разу 
спела во всех клубах и ре-
сторанах города. Мне хо-
телось большего. 
— В Москве хорошо всё скла-
дывалось?

— Нет, конечно. В са-
мом начале я попала в не-
приятную историю. Так 
как знакомых у меня не 
было, я просто сорвала со 
столба объявление о сда-
че квартиры. Потом пое-
хала по указанному адре-
су с тремя детьми и запла-
тила за несколько месяцев 
вперёд. А через несколько 
дней хозяева выставили 
меня на улицу со всеми ве-
щами. Мне тогда помогла 
незнакомая женщина, ко-
торая увидела, как я пла-
чу, и приютила нас у себя. 
Но со временем всё стало 
налаживаться. Некоторое 
время я пела у Игоря Бут-
мана, работала с Валерой 
Леонтьевым, даже позна-
комилась с Аллой Бори-
совной Пугачёвой — ку-
миром моего детства.
— Смотрела в Интернете 
отрывок концерта «Песни 
для Аллы», в котором вы 
принимали участие несколько 
лет назад…

— Я стояла за кулисами 
и думала о том, что сегод-
ня спою на концерте са-
мой Пугачёвой! Я вооб-
ще-то очень стеснитель-

Звезду «Голоса», «Трёх аккордов» и других телепрограмм 
столица встретила неласково…

Певица Людмила Соколова: 
На Северо-Западе Москвы 
захотелось задержаться!

Бывает, люди спрашивают,
где меня можно послушать. 
Но в основном стесняются
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Читайте «Москва. Северо-Запад» и районные газеты СЗАО 
               в Интернете
Каждый день — самые свежие новости округа! 

                 Когда откроют новые станции метро? 
Где появятся зоны платной парковки? 

       Сколько будем платить за квартиру в этом году? 

Как записать ребёнка в 1-й класс? 
             Что будет с пенсиями? 

Хроника происшествий, ответы на вопросы читателей, 
советы медиков и педагогов.  Исторические материалы, 
интервью со звёздами кино и эстрады, фотоконкурсы с призами.

SZAOPRESSA.RU

Заходите 
и читайте! 

КУРКИНО http://www.gazeta-kurkino.info                                                                   
МИТИНСКИЙ ЭКСПРЕСС  http://www.mitinskiyehkspress.ru
ПОКРОВСКОЕ-СТРЕШНЕВО http://www.gazeta-pokrovskoe-streshnevo.info
НАШЕ СЕВЕРНОЕ ТУШИНО  http://www.nashe-severnoetushino.ru
СТРОГИНСКИЕ ВЕСТИ  http://www.stroginskievesti.ru
ХОРОШЁВО-МНЕВНИКИ http://www.gazeta-horoshevo-mnevniki.info
РАЙОННЫЙ МАСШТАБ (ЩУКИНО)  http://www.rayonnyimasshtab.ru
ЮЖНОЕ ТУШИНО  http://www.gazeta-uzhnoe-tushino.info
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ный человек. А потом вы-
шла, запела и увидела, 
как у неё выступили слё-
зы. Такое запоминается на 
всю жизнь.

Нравится учить 
людей петь
— Многие, глядя на вас, зада-
ются вопросом: как женщине 
с четырьмя детьми удаётся 
сохранять такую форму? 
Диеты?

— После «Голоса» я 
даже столкнулась с тем, 
что зрители мне не верят. 
Получала порой просьбы 
в соцсетях сфотографи-
роваться с детьми в каче-
стве доказательства. Но у 

меня действительно чет-
веро детей: трое своих и 
приёмная дочка мужа. И 
я этим очень горжусь. Что 
касается диет… Нет ника-
ких диет, я ем всё подряд, 
но вообще я сладкоежка. 
Просто всегда нахожусь 
в движении. Никогда не 
сижу на месте, никогда! Я 
даже ем стоя или на бегу! 
(Cмеётся.) Дома всё дер-
жится на мне как на хо-
зяйке: я и готовлю, и сти-

раю, и прибираю. Мне 
нужно, чтобы всё было 
как в аптеке, чтобы я всё 
успела, мне даже нравит-
ся торопиться. А потом я 
просто из вертикального 
состояния падаю в гори-

зонтальное — и сплю. Ча-
сто не высыпаюсь. Но мне 
нравится такой темп, мне 
это жизненно необходимо.
— Расскажите немного 
о детях.

— Приёмная дочка со-
всем взрослая, ей уже 35 
лет, моему старшему сыну 
25 лет, среднему — почти 
восемнадцать, а младшей 
дочке скоро будет пят-
надцать. Старший окон-
чил Нижегородскую ду-
ховную семинарию, поёт 
в хоре. Остальные тоже 
занимаются музыкой. 
Последние годы выда-
лись непростыми: мно-
го было съёмок и гастро-
лей, так что дети пока жи-
вут в Нижнем Новгороде. 
Думаю, в следующем году 
они вернутся в Москву, 
чтобы продолжить обра-
зование в консерватории.
— Чем вы живёте, помимо 
концертов?

— Занимаюсь новым 
проектом: организовы-
ваю агентство талантов. 
Помещение уже есть, оно 
ремонтируется и откро-
ется весной следующего 
года. Уже сейчас в соцсе-
тях общаюсь с будущими 
учениками. Они разного 
возраста, но их объединя-
ют любовь к музыке и же-
лание петь. Например, в 
«Инстаграме» у меня есть 
аккаунт, где я показываю 
упражнения для развития 
голоса — безвозмездно — в 
игровой форме, придумы-
ваю всё сама. А если кто-то 
присылает мне свои запи-
си с вопросами, я всегда 
помогаю: отправляю им 
видео- или аудиозапись 
с пояснениями, что нуж-
но изменить, какие делать 
упражнения.

Мне нравится, когда 
люди поют, и я радуюсь, 
когда у них получается 
лучше и лучше. У меня 
есть мечта: в один из дней 
рождения собрать луч-
ших музыкантов России 
и устроить большой кон-
церт! Надеюсь, и Алла Бо-
рисовна придёт…

Беседовала Елена ХАРО

НАШИ СОСЕДИ

Напротив дома 10 на 
проезде Досфлота на бе-
регу Химкинского водо-
хранилища есть площад-
ка с бетонными плитами. 
Местные жители зовут 
это место пляжем «Пли-
ты», так как летом здесь 
удобно загорать. Но мало 
кто знает, что 80 лет на-
зад по этим плитам спу-
скали на воду гидросамо-
лёты. Историей плиточ-
ного пляжа с «СЗ» поде-
лилась экскурсовод из 
клуба «Пошли пешком» 
Татьяна Брызгалова:

— Это гидроспуск, он 
был построен ещё в июле 
1936 года. Гидросамолё-
ты по нему спускали на 
воду или поднимали на 
сушу за носовые букси-
ровочные утки либо за 
кормовой узел с помо-
щью тяговой лебёдки. 
Сохранились здесь и же-
лезные кольца для кре-
пления самолётов.

Построить в этом ме-
сте гидроспуск решил 
советский авиаконструк-

тор Андрей Туполев. Ра-
нее гидросамолёты для 
испытаний вывозили 
в Севастополь, но это 
было дорого. А когда при 
строительстве канала им. 
Москвы появилось Хим-
кинское водохранилище, 
Туполев решил, что ис-
пытательную базу нуж-
но оборудовать на бере-
гу этого водоёма, в дерев-
не Тушино.

Так за месяц была по-
строена бетонная пло-
щадка с рельсовыми пу-
тями. Первое время на 
ней проводились испы-
тательные полёты мор-
ского тяжёлого бомбар-
дировщика АНТ-44.

А в 1941 году гидро-
спуск сыграл важную 
роль при выполнении 
особого поручения Вер-
ховного главнокоман-
дующего Иосифа Ста-
лина. Необходимо было 
лететь в Америку, что-
бы с президентом США 
Рузвельтом обсудить воз-
можность поставок аме-

риканской авиацион-
ной техники для наше-
го фронта. В частности, 
американских стратеги-
ческих бомбардировщи-
ков Boeing В-17 Flying 
Fortress.

В результате с Хим-
кинского водохранили-
ща вылетели два гидро-
самолёта и взяли курс на 
Северный полюс. Мис-
сию возглавлял комбриг 
Громов, в командировке 
участвовали также Герои 
Советского Союза Бай-
дуков и Юмашев…

Анна КРИВОШЕИНА

ЗНАКОВОЕ МЕСТО

Курс на Северный полюс!

Помогла незнакомая 
женщина: увидела, как я 

плачу, и приютила нас у себя

Как гидросамолёты летали 
в Америку с проезда Досфлота

Построить этот гидроспуск 
придумал Андрей Туполев

Людмила Соколова в шоу «Три аккорда»
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Те самые плиты. 
Сейчас здесь пляж
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Д иректор шко-
лы №1298, де-
путат Мосгор-
думы Ольга 
Ярославская 

встретилась с родителями 
дошкольников и ответила 
на волнующие их вопро-
сы. Этот разговор состоял-
ся в рамках федерального 
проекта «Единой России»  
«Детские сады — детям». 

По какой 
программе 
будут учиться?

Активных мам и одного не 
менее активного папу инте-
ресовало множество тем.

У большинства родите-
лей малыши занимаются 
в подготовительной груп-
пе. Они спрашивали, ка-
кая программа обучения в 
начальной школе подой-
дёт их ребёнку и как им 
разобраться в многообра-
зии этих программ.

— Ещё до начала учебно-
го года на собрании роди-
телям будущих первокла-
шек подробно рассказыва-
ют о программах, — объ-
яснила директор школы. 
— Но выбор программы 
— не за мамами и папа-
ми. Как учиться ребён-
ку, определяют психолог, 
логопед, воспитатель, пе-
дагог, исходя из способ-
ностей малыша, его типа 
мышления, состояния здо-
ровья и уровня развития. 
Нужно суметь дать ребён-
ку именно такую нагрузку, 
чтобы он не сломался, но и 
не скучал на уроках. 

Вмешиваться в работу 
специалиста родителям 
не нужно, ведь программа 
— это только один из пу-

тей. Знания все ученики 
начальных классов полу-
чат в одинаковом объёме. 

Грамотные родители так-
же не ориентируются на 
личность классного руково-
дителя, понимая, что это не 
так важно, как программа, 
по которой занимается ре-
бёнок. Учительница может 
уйти из школы, а правиль-
ный выбор программы даст 
школьнику возможность 
четыре года учиться в ком-
фортных для себя условиях 
и получить максимальный 
результат.

Когда отдавать 
в школу?

Затронули на встрече и 
всегда актуальный вопрос 
о том, когда лучше отдавать 
малыша в 1-й класс. По за-
кону это можно делать с ше-
сти с половиной лет, но Оль-
га Ярославская твёрдо убе-
ждена, что спешить не надо.

— Даже если ваш шести-
летка умеет читать, считать и 
вроде бы по всем параметрам 
готов к школе, подожди-
те ещё год, — говорит педа-
гог. — В начальных классах 
у малыша проблем не будет, 
они начнутся в 8–9-м клас-
сах, когда подростки вступят 
в пору полового созревания. 

Те, кто младше, пусть даже 
на год, станут резко выде-
ляться внешне, и это будет 
причиной насмешек одно-
классников. Подростку при-
дётся постоянно доказывать 
свою взрослость всеми до-
ступными способами.

Как готовиться 
к школе?

Был озвучен ещё один 
важный вопрос: нужно 
ли отдавать ребенка на 
платные курсы подготов-
ки к школе?

Ольга Ярославская от-
ветила, что подобные кур-
сы нужны только тем, кто 
не посещает дошкольные 
отделения. Воспитанни-
ки дошкольных учрежде-
ний получают все необхо-
димые знания и навыки.

— Я бы лучше пореко-
мендовала водить детей 

в спортивные секции, — 
сказала Ольга Ярослав-
ская. — Для того чтобы 
долго сидеть за партой, 
будущим первоклассни-
кам необходимо быть фи-
зически развитыми. 

По её словам, не стоит 
нагружать ребенка множе-
ством развивающих заня-

тий, лучше просто читать 
ему книги. Время для это-
го родителям нужно нахо-
дить обязательно — не ме-
нее двух часов в день.

Почему одни 
кружки платные, 
а другие 
бесплатные?

Директор школы расска-
зала родителям о том, что в 
школе №1298 работает 181 
объединение дополнитель-
ного образования! Ярослав-
ская объяснила, почему за 
посещение одних студий и 
кружков в системе дополни-
тельного образования нуж-
но отдавать деньги, а другие 
можно посещать бесплатно. 

Так, направления, кото-
рые способствуют обуче-
нию, выбору дальнейшей 
профессии и содержат пред-
метный компонент (напри-
мер, робототехника, кон-
струирование, медицин-
ские кружки), финанси-
рует государство. А танцы, 
пение и другие дополни-
тельные занятия, не влия-
ющие на успеваемость, мо-
гут оплачивать родители. 

— Порой недостаточная 
осведомлённость родителей 
— а ведь они являются пол-
ноправными участниками 
образовательного процесса 
— порождает лишние трево-
ги и недоверие, знаю это не 
понаслышке, — подвела итог 
встречи Ольга Ярославская. 
— Поэтому очень важно под-
держивать обратную связь. 

Директор с удоволь-
ствием отметила желание 
родителей услышать и 
понять друг друга, а глав-
ное — сделать обучение и 
жизнь детей лучше. 

Светлана БУРТ

Чем позже в школу, 
тем лучше Четыре вопроса от родителей дошкольников, 

на которые ответила директор школы в Куркине

Нужно дать ребёнку 
такую нагрузку, чтобы он 

и не сломался, и не заскучал

Перед школой лучше 
не перегружать 
ребёнка занятиями, 
а приучить к спорту
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ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 
СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 (многоканальный)
www.orzb.ru    shop@zbulvar.ru
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ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 

НА САЙТЕ 
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СКАНВОРД

По горизонтали: Трамплин. Поп. 
Институт. Пороша. Амплуа. Ку-
рятник. Агава. Измена. Ртуть. 
Вар. Сутана. Уатт. Иран. Коси. 
Опара. Снегирь.
По вертикали: Ходатайство. Прак-
тика. Арника. Признак. Таро. Асс. 
Пуританин. Нетто. Язь. Ритм. Пят-
но. Нева. Шпинат. Пятка. Картечь.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 

НА САЙТЕ 

WWW.SZAOPRESSA.RU

РЕКЛАМА
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Праздник Покрова Пресвя-
той Богородицы, отмечаемый 
14 октября, — один из самых 
любимых на Руси церковных 
праздников.

Дело было в начале X века. 
На Византию тогда напали пле-
мена язычников, среди кото-
рых, вероятно, были и русские. 
Жители осаждённого Констан-
тинополя собрались в храме, 
где хранилась риза Божией 
Матери. Всенощное богослу-
жение длилось всю ночь. И под 
утро двум праведникам — юро-
дивому Андрею и его ученику 
Епифанию — явилась сама Бо-
городица. Она по воздуху вы-
шла из алтаря, преклонила ко-
лени, помолилась, а затем сня-
ла с головы омофор (покры-
вало в виде широкой ленты) и 
распростёрла его над стоящи-
ми людьми. Её покров источал 
Божественный свет.

Вскоре варвары сняли оса-
ду и бежали. Столица Визан-
тии была спасена. С той поры 
греки установили праздник и 
напи сали в его честь икону. Че-
рез 100 лет эта история и свя-
той образ, ставший её иллю-
страцией, достигли крещёной 
Руси. И здесь византийское 
чудо получило новое, более 
масштабное осмысление.

— Покров — явление мо-
литвенной защиты и состра-
дательной помощи Богороди-
цы каждому верующему, — 
говорит известный проповед-
ник протоиерей Андрей Ткачёв. 
— Единичный случай, произо-
шедший в Константинополе, 
стал символом вообще всех чу-
дес, совершённых Божией Ма-
терью для нашего блага. Мы 
празднуем Покров Богороди-
цы раз в году, но Её молитва 

постоянна и достойна ежеднев-
ного празднования.

Немалое значение имела 
и визуальная убедительность 
самого образа Богородицы со 
светлой тканью, развёрнутой 
над молящимися. У верующих 
эта икона рождает почти физи-
ческое ощущение спаситель-
ной защиты.

Прошло менее столетия по-
сле Крещения Руси, и на Вла-
димирской земле в княжестве 
Андрея Боголюбского появил-
ся дивный по красоте храм По-
крова на Нерли. «Самый со-
вершенный храм, созданный 
на Руси», по оценке выдаю-
щегося искусствоведа Игоря 
Грабаря. А ещё через четы-
ре века, в 1561 году, на Крас-
ной площади возвели собор 
Покрова на Рву, ставший во 
всём мире символом Русско-
го государства.

Как Покров Богородицы 
прогнал варваров

С БОГОМ!

Рубрику ведёт Михаил УСТЮГОВ

Приятно, что в на-
шем фотоконк у рсе 
«Люди и звери» появ-
ляются новые участни-
ки. К примеру, почёт-
ный педагог Москвы 
из дворца творчества 
детей и молодёжи «Хо-
рошёво» Наталья Бу-
харова прислала нам 
фотографию с люби-
мой немецкой овчар-
кой Джекки. «Мы на 
снимке находимся в 
Серебряно-Прудском 
районе Подмосковья и 
получаем удовольствие 
от общения с приро-
дой», — пояснила На-
талья Филипповна.

А вот Татьяна Заха-
рова прислала чудес-
ное фото: мальчик с со-
бакой. «Когда очень хо-
чется собаку, а родите-
ли не готовы к такому, 
остаётся только обни-
мать, любить и играть 

со щенком в гостях у 
друзей. На этом фото 
— Арсений и хаски по 
кличке Шерлли Квин», 
— пояснила Татьяна.

Что ни говорите, а 
отзывчивее, чем соба-
ки, существ в мире нет. 
Только обратите на неё 
внимание и бросьте за-
ветное слово «Играть!», 
как она готова бежать 
за вами без оглядки. 
Недаром дети и собаки 
понимают друг друга с 
полуслова.

Молодцы, что при-
сылаете не только фо-
тографии, но и поясне-
ния к ним. Это очень 
ценно.

Смотрите и голосуй-
те за понравившиеся 
кадры на нашем сайте 
и в социальных сетях 
районных газет СЗАО.

Ваш «СЗ» 
zaopressa@mail.ru

— Вообрази, моя новая 
подруга разложила по па-
рам все мои носки!

— Не упусти эту девуш-
ку, дружище, не упусти!

Муж всегда открывает 
жене дверь в машине, все 
подруги и знакомые вос-
хищаются им, говорят, что 
он джентльмен, но толь-
ко жена знает, что ручка в 
машине изнутри сломана. 

Когда женщине-повару 
предложили руку и серд-
це, в её голове сразу же 
промелькнуло несколько 
рецептов.

Парень девушке:
— Сегодня мы нако-

нец-то будем одни. Я ку-
пил три билета в кино.

— Почему три?
— Твоим матери, отцу 

и брату!

АНЕКДОТЫ

«Хоть в гостях 
тебя потискаю»

ФОТОКОНКУРС 
«ЛЮДИ 

И ЗВЕРИ»

С любимой овчаркой Джекки. 
Наталья Бухарова

Арсений 
и хаски. 
Татьяна 

Захарова

Адвокаты и юристы консультируют бесплатно граждан, 
относящихся к категории граждан, имеющих право на получение бес-
платной юридической помощи в соответствии с Федеральным законом 
№324-ФЗ от 21 ноября 2011 года «О бесплатной юридической помощи 
в Российской Федерации».

Консультации проводятся по понедельникам, средам и пятницам по 
адресу: г. Москва, ул. Свободы, 50, офис 8. Режим работы: с 10.00 до 18.00.

Предварительная запись по тел. (495) 410-0048.
Как добраться: остановка «Парусный проезд» (в 230 метрах, четыре 

минуты пешком). Автобусы: №96, Т, 678, 102, маршрутка №370м, трол-
лейбус №70.

ОФИЦИАЛЬНО

Храм Покрова на Нерли 
уникален по своей 
изысканной, совершенной 
красоте

В центре детского до-
суга и творчества «Рост-
ки», который находится 
на Воротынской улице в 
районе Куркино, появи-
лись бюджетные места в 
двух секциях. Об этом со-
общила сотрудник цен-
тра Марина Русакова.

— Бесплатные места по-
явились в мастерской ба-
тика, где детей учат ро-
списи по ткани. Воспи-
танники этого кружка 
должны быть не младше 
10 лет и не старше 12. Кро-
ме того, в секции спор-
тивного ориентирования 
и основ туризма также 
есть возможность зани-
маться бесплатно. Заня-
тия могут посещать дети 

и подростки от 9 до 17 лет, 
— пояснила Русакова.

Подать заявление на 

поступление в секции 
можно по адресу: ул. Во-
ротынская, 10.

В Куркине детей приглашают 
в мастерскую батика и в секцию 
спортивного ориентирования

В кружок батика здесь записывают 
детей от 10 до 12 лет


